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Inauguran en la colonia
Isabel Almanza el
segundo Comedor
Comunitario

DURANGO, DGO.

Gracias a Toño Ochoa, a partir de
hoy, las niñas y niños de la colonia
Isabel Almanza contarán con el
servicio de alimentación balanceada
y de calidad garantizada, con la
inauguración del segundo comedor
comunitario en la capital.

“No sólo es brindarles alimento,
sino también cuidarlos en todo su
entorno emocional y ámbito social,
así vamos a ver sonreír a los niños y
niñas”, afirmó. 

“Cuando tenía mis niñas chiquitas
deseaba que alguien nos diera este
apoyo, como ahora lo hace Toño
Ochoa”, dijo la señora María
Humberto Bustillos.  “Nuestros
niños van a estar más sanos y
crecerán más felices”, agregó Érika

Cordero.
Toño Ochoa puntualizó que este es

el segundo de 14 Comedores
Comunitarios que se crearán en esta

administración municipal, en donde
habrá niños desayunando y sus

padres capacitándose, aprendiendo
un oficio en el Cecapi.

Toño Ochoa asegura alimentación a infantes 
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Se reconoce a
empleados con valor
por su fortaleza,
tenacidad y
compromiso

DURANGO, DGO.

En el gobierno de Esteban Villegas,
reconocemos a las y los trabajadores
con discapacidad por su fortaleza,
tenacidad y compromiso con la
sociedad, destacó la titular de la
Secretaría del Trabajo y Previsión
Social (STyPS), Cindy González
Murillo al dejar en claro que la tarea
de dicha dependencia es dignificar el
trabajo de los duranguenses.

En el marco del Día Internacional
de las Personas con Discapacidad, se
entregó el Premio Estatal de
Reconocimiento a las y los
trabajadores con discapacidad,
donde fueron galardonados: Mario
Flores Briones, Sandra Aracely
Abrego Lares, Diego Ernesto Encinas
Martínez, Carlos Alfredo Valdez
Romero, Efraín Gómez Aguirre y
Martín Salvador González Bringas,
quienes recibieron también la
cantidad de 15 mil pesos en efectivo.

“Hay quienes después de un
accidente, a causa de una
enfermedad o por su propia genética,
han tenido que adecuar lo ordinario
para hacerlo eficiente; muchos de
ustedes se levantan mucho más
temprano para poder llegar a su
trabajo, otros, adecuaron sus
vehículos para poder manejar”,

explicó  la Secretaría, al destacar que
las personas con alguna
discapacidad, tienen un buen
corazón y nos dan a todos, lecciones
de vida invaluables.

“Estoy agradecido por darme la
oportunidad de recibir este premio, y
felicito al Gobierno del Estado, ya que
este tipo de acciones incentivan
también la participación y la
inclusión de las personas con
discapacidad”, dijo el galardonado
Efraín Gómez Aguirre, quien
coincidió con Sandra Aracely Abrego
Lares en que a escasos días de que el
Gobernador Esteban tomara
protesta, se realicen eventos de este
tipo donde se les reconoce. 

La titular de STyPS, expuso a los
presentes la importancia de la
verdadera inclusión laboral, la cual,
desde el primer día de este gobierno
se han encaminado acciones a favor
de este panorama, “a pocos días del
gobierno de Esteban Villegas ya se
tenía una Feria de Empleo para
Personas con Discapacidad en la
Región Laguna y a poco más de 70
días ya estamos entregando este
Premio Estatal”.

El secretario general de Gobierno,
Héctor Vela Valenzuela, exhortó a
transitar  por  un camino libre de
discriminación en el ambiente
laboral, en la sociedad y en las
familias, también, se comprometió a

fomentar políticas públicas donde
todos los duranguenses cuenten con

oportunidades buenas para su
inclusión a un centro de trabajo.

Gobierno entrega el Premio Estatal a
Trabajadores con Discapacidad
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Se sensibilizan
Diputados locales
con productores de
maíz

DURANGO, DGO.

“Juntos, diputados locales y
federales, gobierno del Estado y
federal, podemos dar solución a
los problemas de crisis que vive
el campo duranguense”, afirmó el
presidente de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política,
Joel Corral Alcántar al generar
una reunión de trabajo con
productores del Valle del
Guadiana, dejando de manifiesto
la sensibilidad del Congreso local
con este sector agropecuario.

A través de la Comisión de
Agricultura del Congreso del
Estado, su presidente Corral
Alcántar, invitó a los diputados
federales, Gina Campuzano y
Juan Carlos Maturino, al
secretario de Agricultura del
Estado, Ricardo Navarrete y al
representante de Segalmex,
Transito Meneges Celorio; para
que se atienda el problema de
comercialización que enfrentan
los campesinos en los municipios
y generar propuestas que
subsanen las necesidades del
campo.

“Desde el Congreso del Estado
damos pronta respuesta a las
demandas de los productores. Los
legisladores locales siempre
seremos aliados de los
ciudadanos. Vamos a trabajar de
la mano”, resaltó el legislador al
escuchar las quejas de los
campesinos quienes exigen se
abran los centros de acopio y se
les otorgue un mejor precio de
garantía.

Sin embargo, consideró que
Segalmex ha sido una solución a
medias en lo referente al tema de
comercialización de los productos
del campo. “Mientras no se tenga

un precio suficiente de garantía
para recuperar la inversión, se
seguirá perjudicando a los
campesinos”.

A nombre del gobernador del
Estado, Esteban Villegas
Villarreal, el secretario de
agricultura, informó que se
buscarán esquemas alternativos
de comercialización a los de
Segalmex, para que puedan tener
un mejor margen de ganancia.
“El gobernador está haciendo un
esfuerzo para darle más dinero al
campo dentro del presupuesto
del 2023, para impulsar 32
programas”.

Durante la reunión de trabajo
también se contó con la presencia
del diputado J Carmen Fernández
Padilla y Alejandra del Valle
Rodríguez, quienes se sumaron a
las demandas de los campesinos.

Ante las nulas políticas que ha
impulsado el gobierno federal en
beneficio del campo, Campuzano
González y Maturino Manzanera,
se pronunciaron por apoyar a los
campesinos, por lo que el reto del
Congreso del Estado, los
diputados federales y
autoridades es que al campo le
vaya mejor. “La responsabilidad
es de todos”.

Joel Corral propone sumar
esfuerzos para atender el campo

Nuevas dirigencias municipales darán mayor competitividad al PRI
*Se renovará toda la
estructura partidista:
Arturo Yáñez

DURANGO, DGO.

La renovación de los 39 comités
municipales, incluyendo los
sectores y organizaciones, le dará
al partido mayor competitividad
política de cara a las elecciones
del 2024, señaló Arturo Yáñez
Cuéllar, presidente estatal del
Partido Revolucionario
Institucional (PRI). 

Afirmó en 16 municipios ya se
han emitido y publicado en
estrados oficiales las respectivas
convocatorias para elegir al
presidente y secretario periodo
de 2022-20225, acto en los cuales
ha participado en compañía de la
secretaria general del Comité
Directivo Estatal (CDE); el
secretario de Organización,
Ernesto Alanís, y las dirigencias
actuales de cada lugar. 

“En este proceso de renovación
hemos empezado en las 39
cabeceras municipales, buscando
a los mejores perfiles:
trabajadores, capaces, echados
para adelante, porque queremos

a lo mejor del priismo ayudando
a construir un nuevo tiempo en
los municipios y en el estado”,
dijo Yáñez Cuéllar.  

Sus giras de trabajo han
abarcado a Nombre de Dios,
Pueblo Nuevo, Cuencamé, Gómez
Palacio, Simón Bolívar, Santa
Clara, Ocampo, Hidalgo, Indé, San
Bernardo, El Oro, Rodeo, San Juan
del Río, Nazas, San Pedro del
Gallo y San Luis del  Cordero.

El líder pirita afirmó que Juntos,
de la mano de nuestro
gobernador Esteban Villegas
Villarreal y con valor y trabajo
vamos a sacar a nuestra tierra
adelante, el PRI está en todos los
municipios, privilegiando una
renovación con nuevas
generaciones, caras nuevas y
jóvenes de preferencia, sin
olvidar a la experiencia, para
lograr el entreveramiento
generacional.

De antemano, anunció que
después de elegir a las nuevas
dirigencias municipales a
principios del próximo año, el PRI
continuará con la renovación de
los sectores y organizaciones,
para darle mayor fortaleza al

partido. 
Yáñez Cuéllar fue claro al

señalar que el partido es de
estructuras y que su renovación
referente darle mayor
oportunidad de competitividad
para lograr que el 2023 sea un
año de mucha capacitación y de
muchas actividades de

acercamiento con los ciudadanos.
Las miras del partido es llegar al

2024 con una estructura
renovada con nuevos sectores,
organizaciones y comités
municipales, que permita tener
una alta competitividad en el
2024, donde habrá elecciones
presidenciales. 
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Con la generosidad de
todos, se espera
superar la meta de
más de 100 mil
juguetes y llevar
sonrisas a los niños
de los 39 municipios
de Durango

DURANGO, DGO.

La próxima Navidad, niñas y niños
disfrutarán de momentos
inolvidables gracias a la
generosidad y solidaridad de todos,
expresó la presidenta del DIF
Estatal, Marisol Rosso Rivera, al
reiterar la invitación a los
ciudadanos a participar en el
Radiomaratón, este sábado 3 de
diciembre y cuyo objetivo será
recaudar juguetes para la niñez
duranguense.

Desde temprana hora, estarán
recibiendo las donaciones en la
plaza Fundadores, donde las
instituciones educativas,
empresarios y familias, se sumarán
a este evento que ya es una
tradición en el estado.

En esta ocasión se llevará a cabo
la edición número 23 del
Radiomaratón y el número 13 en La

Laguna, esto con el respaldo del
gobierno de Esteban Villegas
Villarreal, indicó la presidenta del
DIF, quien agradeció a quienes
habrán de sumarse a esta noble
actividad.       

Adicionalmente reconoció la
colaboración de todos los
ciudadanos, ya que cada vez son
más voluntades a la que cada vez
son más personas de manera
desinteresada, aportan con mucha
alegría.  

Dicho evento se realiza con la
coordinación del Instituto
Tecnológico de Durango, así como
instituciones hermanas de la
entidad como la Universidad Juárez
del Estado de Durango (UJED), la
Bicentenaria Escuela Normal del
Estado (BICENED) y dependencias
gubernamentales.

La meta es recaudar 100 mil
juguetes, los cuales serán recabados
durante el transcurso de este
sábado, para que junto con lo
recaudado de la Kermés del DIF, se
les puedan llevar a los niños de los
39 municipios de Durango.

Todo listo para reunir juguetes
en el Radiomaratón 2022 

*Aportarán a su
alimentación y darán
servicios funerarios
gratuitos

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

En solidaridad con las familias de
las pacientes que tienen meningitis
y que se encuentran internadas en
el hospital 450, empresarios
otorgarán algunos servicios gratis,
cómo alimentación y el tema
funerario.

Funerales Hernández dará
servicios funerarios gratuitos a las
víctimas de meningitis, esto en
solidaridad y empatía con las
personas que atraviesan está
situación difícil, informó el
empresario Danielo Hernández Vela.

Agregó que después de escuchar
todos los testimonios es necesaria la
empatía para con estas familias,
"nos sensibilizamos, nos
solidarizamos como en otras
ocasiones y ofrecemos sin costo los
servicios funerarios para para las
víctimas mortales de este
padecimiento, el paquete consiste
en que una vez que ocurra en
lamentable deceso, se comuniquen
a Funerales Hernández y se les va a

ofrecer un servicio funerario sin
ningún costo".

Este servicio consiste en la
preparación del cuerpo, la sala de
velación, el ataúd, la recuperación,
la memorialización y todo lo que
consta un servicio funerario como
todos lo conocen y obviamente no
tendría ningún costo para los
familiares de estos pacientes.

El empresario y presidente de
Canirac, Miguel Camacho Herrera
manifestó que a través de la
taquería Los Equipales donará la

comida para ellos. Para este efecto
acudirán a la hora de la comida a
llevar los alimentos al hospital 450
donde serán concentradas todas las
personas que tienen esta
enfermedad y donde sus familiares
las acompañan.

El apoyo consiste en alimentos a la
hora de la comida que incluyen
bebidas, para lo cual ya se tiene
comunicación con la secretaria de
Salud, Irasema Kondo Padilla.

Camacho hizo un llamado a más
empresarios y ciudadanos a ayudar.

Las becas económicas, un apoyo importante para los jóvenes que estudian en la UJED
DURANGO, DGO.

Aparte de la calidad de los
programas de estudios que imparte
la Universidad Juárez del Estado de
Durango, sin duda otro atractivo
para los jóvenes que ingresan a
cursar una carrera son las becas que
se otorgan a quienes cumplen con un
promedio de 9.0 o más, que es uno
de los principales requisitos que se
solicitan al estudiante que aspira a
ser beneficiado por este bondadoso
programa que por semestre derrama
una importante cantidad en
beneficio de los alumnos juaristas.

La máxima casa de estudios en
Durango tiene una matrícula de 16
mil 018 alumnos de licenciatura,
además de cuatro mil 871 de
educación media superior; de estos
últimos, cuatro mil 783 reciben una
beca “Benito Juárez” durante este
semestre “B”, por conducto del
gobierno federal, con una erogación
de 16 millones 070 mil 880 pesos, es
decir, casi la totalidad de estudiantes
del Colegio de Ciencias y
Humanidades, Preparatoria Diurna,
Escuela de Ciencias y Tecnología, más
Preparatoria Nocturna. Y mil 785 de
“Jóvenes escribiendo el futuro”, por
una suma de 17 millones 493 mil
pesos. Todos cubriendo el promedio
de 9.0 y más.

Por otra parte, la Administración

Central encabezada por el rector
Rubén Solís Ríos, pese a la difícil
situación económica por la que
atraviesa la Universidad, ha hecho
esfuerzos extraordinarios para
agenciarse recursos que permitan
mantener el programa de becas
“Héctor García Calderón”, que se
cubre con recursos propios, mediante
el cual durante el presente semestre
se realizó el pago por 63 mil 849
pesos, para no dejar sin ese recurso
a un grupo de jóvenes, hijos de
personal sindicalizado de la máxima
casa de estudios.

El municipio de Durango también
se ha sumado a esta estrategia de
estímulo para los estudiantes
juaristas con un programa que
denomina “Becas académicas”, por lo
tanto, tiene becados a 91 alumnos de
licenciatura con el promedio de 9.0 y
más, erogando la cantidad de 273 mil
pesos en función de apoyar en la
economía de sus padres, pero, sobre
todo, esto contribuye a que se
sientan estimulados a continuar con
sus estudios, disminuyendo así los
ánimos de deserción o abandono
escolar.

Un programa de becas que no ha
sido bien valorado y, por tanto, se
está quedando rezagado, es el de
madres solteras que cursan una
licenciatura en la UJED, también

patrocinado por el Gobierno federal.
Según reporte de la dirección de las
facultades, existe un total de 195
mamás, pero sólo dos reciben un
apoyo; una estudia en la Facultad de
Ciencias Forestales y Ambientales,
quien recibe un estímulo de 

112 mil pesos semestrales y
egresará el próximo año y otra más
de la Facultad de Medicina
Veterinaria y Zootecnia, con una beca
de 62 mil pesos.

Estos apoyos, sin duda, han
contribuido a que la deserción y

abandono de estudios por parte de
los alumnos haya ido a la baja, ya
que son entregados a quienes
verdaderamente lo requieren para
estimularlos a que continúen en las
aulas y concluyan su preparación
académica. 

Empresarios se solidarizan con
familiares de pacientes con meningitis



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Cruz Roja realiza de 15 a 20
pruebas diarias de Covid-19, informó
Mónica Gracia Candia, coordinadora
de los servicios médicos de la Cruz
Roja en Durango, quien afirmó que
por síntomas solamente se acercan
de tres a cuatro personas diarias.

La entrevistada destacó que se
tiene ya la temporada de frío, donde
se prevé que haya un repunte en
casos de enfermedades respiratorias

y desde luego de Covid-19, sin
embargo, se espera que no sea como
los brotes anteriores. 

Si bien, se realizan hasta 20
pruebas cada día, la mayoría se
deben a que se pide el examen como
requisito para algún trámite como
salir de viaje u otros, pero hasta
ahora con síntomas se acercan
alrededor de tres personas diarias y
si acaso escasamente llega a haber
una positiva.

Aunque se espera un repunte en los

casos de Covid-19 se cree que no será
como en los brotes anteriores, debido
a diversos factores como la
aplicación de la vacuna, que se
encuentra ya en la mayoría de la
población y las medidas de
prevención.

Por otro lado, indicó que en los
casos de influenza solamente se han
detectado dos en la presente
temporada, mismos que se
registraron en personas adultas.

La entrevistada finalmente hizo la

invitación a la población para que se
retome el uso de cubre bocas en esta
temporada, para evitar la

transmisión no solamente del Covid-
19, sino de otras enfermedades
respiratorias.
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Aumentan pruebas de Covid-19, índice es muy bajo
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Los alumnos de la Escuela Normal
Rural J Guadalupe Aguilera,
aseguraron que la movilización de
protesta que provocó el cierre de las
instalaciones de las Secretarías de
Educación y Finanzas es

consecuencia de que la autoridad no
les haya resuelto el pliego petitorio.

Apuntaron que su mayor exigencia
es la liberación del material de
higiene porque el plantel cuenta con
un internado y estos productos
resultan indispensables para la
limpieza de los dormitorios y de los
alumnos

Asimismo, se está exigiendo la

liberación del material didáctico,
pues para realizar las prácticas los
alumnos viajan a algunas
comunidades, pero no se cuenta con
lo necesario.

Además, se están tratando
problemáticas heredadas de
gobiernos pasados, como el
incumplimiento de dar
mantenimiento de los vehículos de

la institución.
Derivado de la falta de cuidado, los

camiones ya no están en
condiciones de salir por lo que
permanecen inmóviles.

Además, se está negociando la
liberación de la ración alimenticia
para los alumnos que están
internados en este plantel y el pago
de becas.

Anuncia Secope
cierres parciales en
esta zona para
intensificar trabajos y
concluir la obra lo más
pronto posible, tal
como instruyó el
gobernador Esteban
Villegas

DURANGO, DGO.

Para que la obra del puente
Francisco Villa concluya lo antes
posible y genere menos
contratiempos para la ciudadanía, se
trabaja de manera intensa como lo
ha instruido el gobernador Esteban
Villegas, informó la secretaria de
Comunicaciones y Obras Públicas
(Secope), Ana Rosa Hernández
Rentería, al anunciar que se iniciaron
cierres parciales en la zona para

realizar tales labores, los cuales
permanecerán hasta el 15 de
diciembre.

Durante estos días se mantendrá el
trabajo intenso tanto en las áreas
bajas del puente, laterales y el cuerpo
norte; el cuerpo sur estará libre a la
circulación, detalló la funcionaria, al
indicar que las máquinas se
encuentran trabajando en distintos
puntos, donde el flujo vial
permanece cerrado en un solo carril. 

En el cuerpo bajo, se trabaja en las
guarniciones, por lo que se da
seguimiento a la pavimentación de la
geometría vial de los cruces,
semaforización y pintura; labores
que atiende vialidad para evitar
conflictos en este espacio.

Además, explicó que, se está
realizando el colado de la sexta losa,
con lo cual se registra un avance total
del 85 por ciento, “falta una en la que
se va a trabajar este fin de semana,
para tener más avances y mostrarle
a la ciudadanía que se están
intensificando las labores para la
conclusión de dicha obra”.

Hernández Rentería, exhortó a la
población a tener paciencia durante
el proceso de la obra y a tener en
cuenta que los trabajos se realizan

para que se concluya lo más pronto
posible.

Los cierres  serán intermitentes de
dos a cinco horas por áreas de

trabajo y se llevarán a cabo de
manera permanente durante los
primeros 15 días de diciembre,
finalizó.

Hay
necesidades en
todas las
escuelas 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La secundaría “Pensamiento
Liberal”, está ubicada en un polígono
conflictivo, brindando educación a
560 alumnos, la cooperativa permite
brindar alimentación a 20 o 30
estudiantes de muy escasos recursos.

Omar González, subdirector de la
secundaria apuntó que hay muchas
que necesitan apoyo, por lo que
consideró que las solicitudes de los
normalistas no son justificables.

En la secundaria “Pensamiento
Liberal” hay estudiantes que
requieren alimentación y se hace el
mayor esfuerzo para que se brinde.

Lo anterior al referirse a las
peticiones de los normalistas a
quienes se les otorgan dos millones
de pesos de manera mensual para
alimentación.

“Las solicitudes deben de ser del
tipo de mejora de infraestructura”,
por lo que consideró que esta fuera
de toda proporción la petición de
celulares y pantallas.

La secundaria “Pensamiento
Liberal” cuenta con el mismo equipo
de cómputo desde hace más de 10
año y con él siguen laborando.

La toma de las instalaciones de la
Secretaría de Educación en el Estado
afectado a los alumnos y padres de
familia, pues no se han podido hacer
la entrega de calificaciones.

“El magisterio sabe trabajar, ellos
no nos representan”, concluyó.

Normalistas exigen cumplimiento
a su pliego petitorio

Al 85 % cuerpo norte del puente Francisco Villa

Se mantiene el CESA en el ITD 
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Al no lograrse la votación de 50
más uno en la consulta de Instituto
Tecnológico de Durango (ITD) para
destituir al presidente del Comité
Ejecutivo de la Sociedad de
Alumnos, Alejandro Medrano, este
se mantendrá en esta posición,
informó Jorge Morales Santos,
presidente del Comité Nacional de
Estudiantes zona norte.

El pasado jueves tuvo lugar la
consulta que fue convocada por un
grupo de alumnos que buscaban la
destitución del CESA, ante lo que
consideraron una nula respuesta a
la denuncia de la alumna Alondra en
contra de uno de sus compañeros

por violencia.
Jorge Morales destacó que se llegó

al acuerdo de que Alejandro
Medrano y Jeni Márquez, líder de las
Defensoras y oficial mayor del CESA
deberán trabajando juntos y en
coordinación en beneficio del
alumnado.

"El tema de las mujeres, es muy
importante y ha tomado
muchísima fuerza", argumentó.

Las mujeres que lideraron el
movimiento se mostraron
satisfechas con el movimiento, ya
que se logró la visibilidad de las
omisiones en las que se incurrió
por la falta de protocolos, aunque
no se logró la destitución, se
consiguió apoyo para Alondra.

Ante esto, el CESA tiene la

obligación de resarcir y buscar
recobrar la confianza de las
mujeres que integran la comunidad
escolar.

Este movimiento representa un
antecedente a nivel nacional, pues
de él se partirá en la construcción
de protocolos.

A nivel nacional se estará
supervisando al CESA y se abre la
posibilidad de que en cada
Tecnológico haya un comité de
mujeres para acompañar a las
estudiantes que se encuentren en
este tipo de situaciones porque en
todos los planteles existen, aunque
en ocasiones se quiere hacer caso
omiso por falta de conocimiento o
herramientas para afrontarlos.

El día 6 y 7 se reunirán los tres

presidentes de zona de la
Federación Nacional de
Estudiantes, así como
representantes del jurídico y
también estará participando Jeni
Márquez para que presente su
propuesta y mejorarla.

Advirtió que también hay
hombres que se encuentran en
situación de hostigamiento o abuso
y es necesario atenderlos.

Reveló que en la Federación de
Estudiantes no hay defensoras por
lo que se propuso a Jeni Márquez
integrar este espacio.

Finalmente dijo que los
protocolos estarán listos para
ponerse en práctica el próximo año,
una vez que este viernes concluyó
el semestre.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La secretaria del Trabajo Previsión
Social, Cindy informó que la
dependencia de esta velando para
que los esposos de las mujeres que se
encuentran enfermas de meningitis,
puedan mantener su empleo en esta
circunstancia especial.

Expuso que, ya se ha tenido
acercamiento con los esposos de las
mujeres internadas o enfermas de
meningitis, se sabe y se entiende que
no quieren separarse de sus
cónyuges dado lo delicado que es el
tema, sin embargo, eso puede
interferir en su tema laboral, ante
una continua a solicitud de permisos
y ausencia en el trabajo.

A la fecha ya se ha tenido
acercamiento con algunos
empresarios y afortunadamente
existe toda la disposición para que
los esposos y en todo caso las
mujeres que estén contagiadas,
conserven sus empleos y tengan

goce de sueldo en esta circunstancia
atípica.

A la fecha se ha dialogado e

intervenido únicamente por los
esposos, ya que incluso de las
mujeres que han fallecido ninguna

estaba en situación laboral.
La funcionaria también se refirió al

tema del salario mínimo y el

incremento del 20 por ciento,
considerando el incremento bueno
para la clase trabajadora.

STyPS velará por que familiares y pacientes con
meningitis conserven su empleo

DURANGO, DGO.

El Colegio de Ciencias y
Humanidades de la Universidad
Juárez del Estado de Durango (CCH-
UJED) tuvo un buen año 2022, pues
tan sólo con los apoyos recibidos de
parte de la rectoría que encabeza el
maestro Rubén Solís Ríos se dieron
grandes avances en cuestión de
infraestructura, remodelaciones y
equipo.

El coordinador general del CCH,
Humberto Castro Montenegro,
expresó su satisfacción porque se
concretó el proyecto del Centro de
Atención a la Comunidad, en el que
se concluyó la construcción del
edificio y su acondicionamiento con
sillas dentales y equipo en general,
esto gracias al apoyo del rector, “se
cristalizó este noble proyecto gracias
al apoyo del rector Rubén Solís Ríos,
en el cual se brindará servicio
odontológico, nutricional,
psicológico y médico, a partir del
próximo mes de febrero, en apoyo
para toda la comunidad que desee un
servicio de los antes mencionados,
pues las indicaciones de rectoría son
que sean de manera gratuita para
poder contribuir y brindar un
servicio a la sociedad universitaria y
duranguense”. 

Asimismo, destacó que también se
recibió equipo de cómputo por parte
de la Administración Central, el cual

ha sido de gran ayuda, pues el
colegio cuenta con una gran cantidad
de alumnos y en este año se volvió a
clases presenciales, después de
trabajar de manera virtual.

En ese sentido, agregó que se han
hecho remodelaciones y reparaciones
en diferentes áreas del colegio y de la
unidad deportiva, también en un
trabajo conjunto con la
Administración Central, como la
reparación de la duela del gimnasio
y cambio de luminarias, reparación
del sistema de riego, remodelaciones
en los baños, 

“recuperamos un espacio para la
creación de una cancha de futbol y se
instaló un área para practicar box y
crossfit; en fin, se remodelaron y
pintaron áreas con la finalidad de
ofrecer un mejor servicio, tanto a
nuestros jóvenes como a usuarios de
nuestra unidad deportiva”, expresó.  

Para finalizar, Castro Montenegro
recalcó que seguirán trabajando de
manera conjunta con rectoría, pues
el guía universitario siempre ha sido
un gran aliado para toda la
comunidad ceceachina, “sabemos del
aprecio que tiene el rector por
nuestra institución, siempre
contamos con él para las diferentes
actividades y mejoras; estamos
seguros de que aún faltan muchas
cosas por hacer, pero el trabajo es en
equipo y seguiremos en esa vía para
que el próximo año sea aún mejor”,
sentenció.   

CCH siempre ha recibido
apoyo de rectoría: Castro
Montenegro

Paz y tranquilidad llega a las escuelas de Durango 
Capacitan a 50
planteles educativos
de la capital para no
ser vulnerables a
robos en vacaciones

DURANGO, DGO.

“En Durango, los niños, niñas y
jóvenes contarán con escuelas

seguras”, confirmó Toño Ochoa, tras
la clausura del programa de
capacitación en medidas
preventivas de instituciones
educativas por parte de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública.

Con el esquema Escuelas Seguras,
el personal de 50 planteles se han
capacitado en medidas de
prevención para que las
instituciones no sean vulnerables a
los robos en temporadas
vacacionales.

Marco Antonio Contreras, director
municipal de Seguridad Pública
(DMSP), dijo que esta estrategia
responde a los esfuerzos conjuntos
con la sociedad para salvaguardar a
las instituciones.

Los docentes ya conocieron
hábitos de seguridad, a mantener
una organización comunitaria, así
como el uso correcto de los números
de emergencia, para fortalecer la
seguridad de las escuelas,
puntualizó.
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Pliego
petitorio de
alumnos
de
Aguilera,
fuera de la
realidad 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El subsecretario de Educación
Superior y Media Superior, Francisco
Ibarra Guel, advirtió que los
estudiantes de la Escuela Normal
Rural J Guadalupe Aguilera que
mantienen cerrada la Secretaría de
Educación, se han extralimitado en
sus demandas y aunque se les
seguirá apoyando será meramente
en temas académicos.

Dijo que las peticiones están fuera
de la razón, a los estudiantes de este
plantel se les ha atendido para que
las actividades académicas se lleven
de la mejor manera, pero la exigencia
en un pliego petitorio es muy
compleja.

El documento incluye 30 teléfonos
celulares, 20 tables, 60 relojes, 25
pantallas, 30 maletas, 20 audífonos,
25 calefactores, 40 hieleras, una
motocicleta, entre otras cosas,
incluso solicitan que al concluir sus
estudios puedan llevarse el equipo de
cómputo.

Además, exigen plazas de trabajo a
pesar de que existe una
normatividad que debe respetarse.

Ibarra Guel, informó que los
alumnos de esta escuela han sido
privilegiados, se les estaba dando
750 mil pesos de combustible y dos
millones para alimentación de
manera mensual y la institución está
conformada por 400 alumnos.

Pero advirtió que año con año las
exigencias han ido escalando y cada
vez piden más, incluso en el
incremento de las matrículas.

Por ello se busca el diálogo con ellos
para que reflexionen porque así
como ellos tienen derecho, lo tienen
otros alumnos.

Están tomando como rehén al
gobierno del estado para que se les
cumplan sus exigencias y son los
futuros maestros.

Por lo que advirtió no se les
autorizarán estas peticiones que
están fuera de la razón.

Durango está pasando en una
situación difícil y no se puede
descobijar a algunos sectores por
atender a los estudiantes de la
Escuela Normal Rural J Guadalupe
Aguilera, concluyó.
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*Entrega Gobierno de Esteban el Premio
Estatal a Trabajadores con Discapacidad
*Colegio de Ciencias y Humanidades de la
UJED siempre ha recibido apoyo de
rectoría: Castro Montenegro
*Propone Joel Corral sumar esfuerzos
para atender el campo
*El dinero olvidado en cuentas de bancos
que tienen más de seis años que sin
movimiento
*ISSSTE enfrenta crisis por falta de
medicamento
*Definiciones de Polvaderas
*Sabios consejos de una señora de 105
años
*La Preguntilla

En el Gobierno de Esteban Villegas,
reconocemos a las y los trabajadores con
discapacidad por su fortaleza, tenacidad y
compromiso con la sociedad, destacó la titular
de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social
(STyPS), Cindy González Murillo al dejar en
claro que la tarea de dicha dependencia es
dignificar el trabajo de los duranguenses.

En el marco del Día Internacional de las
Personas con Discapacidad, se entregó el
Premio Estatal de Reconocimiento a las y los
trabajadores con discapacidad, donde fueron
galardonados: Mario Flores Briones, Sandra
Aracely Abrego Lares, Diego Ernesto Encinas
Martínez, Carlos Alfredo Valdez Romero, Efraín
Gómez Aguirre y Martín Salvador González
Bringas, quienes recibieron también la
cantidad de 15 mil pesos en efectivo.

Xxxxx
El Colegio de Ciencias y Humanidades de la

Universidad Juárez del Estado de Durango
(CCH-UJED) tuvo un buen año 2022, pues tan
sólo con los apoyos recibidos de parte de la
rectoría que encabeza el maestro Rubén Solís
Ríos se dieron grandes avances en cuestión de
infraestructura, remodelaciones y equipo.

Xxxxx
“Juntos, diputados locales y federales,

gobierno del Estado y federal, podemos dar
solución a los problemas de crisis que vive el
campo duranguense”, afirmó el presidente de
la Junta de Gobierno y Coordinación Política,
Joel Corral Alcántar al generar una reunión de

trabajo con productores del Valle del Guadiana,
dejando de manifiesto la sensibilidad del
Congreso local con este sector agropecuario.

“Desde el Congreso del Estado damos pronta
respuesta a las demandas de los productores.
Los legisladores locales siempre seremos
aliados de los ciudadanos. Vamos a trabajar de
la mano”, resaltó el legislador al escuchar las
quejas de los campesinos quienes exigen se
abran los centros de acopio y se les otorgue un
mejor precio de garantía.

xxxxx
Muy vistos los tres aspirantes “amarrados” a

las secretarías generales de la Sección 5, 35, y
38 del SNTE. No hubo sorpresa en Torreón, va
viento en popa el profesor Abel Aguirre.

Xxxxx
No han dicho los diputados federales cual es

el monto del dinero olvidado en cuentas de
bancos que tienen más de seis años que sin
movimiento, y que en principio se irían para la
beneficencia pública, pero que ahora se
pretende buscar a los parientes de estas
cuentas para que pasen a reclamarlas. Hay otra
opción que se pretende desde el poder
ejecutivo, que pasen a formar parte de los
programas sociales.

Xxxxx
La escasez de medicamentos en el ISSSTE

afectó el 10 por ciento de las claves, donde se

incluya el medicamento para las personas con
diabetes, esto se debió a un retraso desde el
orden central, reconoció la delegada del ISSSTE
en Durango, quien admitió que aún hay
faltante de material de curación y
medicamentos hospitalario.

"Reconocemos que sí hubo problemas con
unas 120 claves, pero bueno, de un universo de
más de mil 200, eso representa el 10 por
ciento", indicó la funcionaria federal.

Xxxxx
Definiciones de Polvaderas: economizar,

enviudó, y se casó con la cuñada para
economizar una suegra.

Xxxxx
Los sabios consejos de una señora de 105

años. Yo, para la digestión tomo cerveza. Para
la presión baja, tomo vino. En caso de presión
alta, un escocés. Para la gripe, tequilita. Oye,
abuela, ¿y cuando tomas agua? ¡Nunca he
estado tan enferma!

Xxxxx
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de este

conocido refrán ranchero “Un roto siempre
busca a un descosido”?

Comentarios e información: 
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

“Hoy es un día muy especial para
nosotros, para nuestras niñas y
nuestros niños, que a través de este
Juguetón Laguna 2022, recibirán
miles de juguetes a lo largo y ancho
de nuestro municipio y de nuestro
estado; me siento muy entusiasmada
y lo digo de todo corazón, de poder
apoyar a mi amiga Marisol Rosso, en
esta importante misión de aportar a
la vida de la niñez duranguense
mediante esta noble actividad”,
manifestó la presidenta Leticia
Herrera Ale.

La alcaldesa de Gómez Palacio
agradeció el interés y preocupación
que tienen hacia este municipio, el
gobernador de Durango, Esteban
Villegas Villarreal, y la presidenta del
DIF Estatal, Marisol Rosso, que a
pocos meses de dar inicio a su
gestión han procurado mucho a los
gomezpalatinos y que “cuando
vienen, nunca vienen con las manos
vacías”.

Lo anterior lo manifestó durante el
evento organizado por el DIF Estatal
“Juguetón 2022”, el cual tuvo lugar
frente a la Plaza de Armas de la
ciudad, donde la alcaldesa
gomezpalatina acompañó a la
presidenta honoraria del sistema
estatal DIF y le hizo entrega de la
donación de 1,500 juguetes por parte
de la Presidencia Municipal, 500
juguetes del DIF Gómez Palacio y 13
mil 800 aportados por la empresa
Chilchota Alimentos.

La Alcaldesa destacó la importancia
de que este tipo de eventos nunca
pierdan su continuidad,
mencionando que esta clase de
programas y acciones, vienen
siempre a fortalecer a los sectores
vulnerables de nuestra sociedad,
reforzando de esta manera el

desarrollo integral de todas las
familias.

Aunado a los temas de protección y
prevención al cuidado de las familias
gomezpalatinas, la primera
autoridad enfatizó: “en este 2023,
redoblaremos esfuerzos para darle
continuidad a todos nuestros

proyectos que apoyan siempre los
sectores más vulnerables de nuestro
municipio y brindar así una mejor
calidad de vida para todos y cada uno
de ustedes”.

Finalmente, la Presidenta
Honorario del DIF en el Estado,
Marisol Rosso, agradeció y reconoció

también el compromiso y el gran
amor que siente por su tierra la
presidenta Leticia Herrera Ale,
diciéndole: “gracias por enseñarnos
que las pequeñas cosas cuando se
hacen con amor siempre dejan huella
y tú, has dejado huella en cada uno
de nosotros”.

Leticia Herrera agradece a Esteban y a
Marisol por Juguetón 2022



Por Norma Cristina Alvarado
Fernández
CRISTINA.ALVARADO24@YAHOO.COM.MX

Comarca Lagunera.- Como ya hemos
platicado, en México no tenemos
arraigada la cultura del ahorro y compra
de seguros como prevención de posibles
eventualidades. Nos gusta vivir al día, al
límite, no pensamos que en cualquier
momento se podría presentar una
situación inusual y que probablemente
no estamos preparados para
enfrentarla.

Gracias a los avances médicos y
tecnológicos, en 2014 la esperanza de
vida de los mexicanos se estableció en
74 años (casi cuarenta años más que en
la década de los treinta), sin embargo los
riesgos de mortalidad siguen latentes,
de ahí la importancia de prevenir un
posible evento desfavorable contando
con un seguro que pueda proteger
económicamente al beneficiario.

Según cifras de la Asociación Mexicana
de Instituciones de Seguros (AMIS), en
México 8 millones de personas cuentan
con un seguro de vida individual, lo que
representa que solo el 15% de la
población económicamente activa está
asegurada.

Existen muchos tipos de seguro y
diversas agencias que los ofrecen, entre
los principales se encuentran el de auto,
gastos médicos, de vida, educación,
retiro y ahorro.

La Comisión Nacional para la
Protección y Defensa de los Usuarios de
Servicios Financieros (CONDUSEF) quien
es la encargada de regular los servicios
ofrecidos por las diversas empresas de
seguros, recomienda que antes de
contratar un seguro se debe tomar en
cuenta: la suma asegurada, que es la
cantidad fijada en cada una de las
garantías de la póliza (servicios
contratados) y constituye el monto
máximo de indemnización. La prima,
que es el precio del seguro y dependerá
de diversos factores como edad, sexo,
estado de salud, entre otras cosas. Las
coberturas, que es lo que sí está incluido
en tu seguro y los beneficiarios, que son
quienes percibirían la indemnización.

Lo más importante es que antes de
contratar un seguro, estemos bien
informados y comparemos opciones, la
CONDUSEF pone a nuestra disposición
una herramienta que nos permite
conocer las características de los
seguros ofertados en el mercado, sus
reclamaciones, sanciones, calificaciones,
entre otras cosas. Sólo debemos ingresar

a www.buro.gob.mx.
Esta herramienta es muy útil ya que

de acuerdo al reporte realizado por
dicha institución, “Supervisión del
Sector Seguros 2017”, en el apartado de
seguro de vida individual, las 13
aseguradoras evaluadas y que
participan con el 96.2% del mercado de
seguro de vida con una prima de 120
millones de pesos, solo tres obtuvieron
una calificación aprobatoria. Estas
empresas fueron: Seguros inbursa con
7.3 puntos de un máximo de 10, seguida
por Allianz México con 7.1 y por Seguros
Atlas con 6.2. Las demás aseguradoras
evaluadas por la CONDUSEF y que
según los resultados publicados
obtuvieron calificación reprobatoria son:
Grupo Nacional Provincial, MetLife
México, Seguros Banorte Generali,
Seguros Monterrey New York Life,
Zurich Santander Seguros México, HSBC
Seguros, Mapfre Tepeyac, Seguros BBVA
Bancomer, Seguros Banamex y AXA
Seguros.

Es claro que la prevención juega un
papel muy importante en la vida de
todos, es aquello que nos podría ayudar
a enfrentar problemas futuros.
Démonos a la tarea de investigar en las
ventajas y desventajas que nos podría
dar la compra de algún tipo de seguro,
existen diversas opciones que se pueden
adaptar fácilmente a las necesidades y
objetivos.
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 

La presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, invita a todos los
ciudadanos gomezpalatinos a que
este próximo lunes 5 de diciembre a
las 7 de la noche asistan al
tradicional encendido del
Nacimiento, la Villa y el Pino
Navideño frente a la Presidencia
Municipal.

Con el propósito de fortalecer la
unión familiar y el espíritu de la
Navidad en estas fechas
decembrinas, todo se encuentra listo
para celebrar el acto de mostrar a los
habitantes del municipio los
resultados del trabajo de gran
cantidad de personal de Servicios
Públicos Municipales que a lo largo
de más de una semana montaron la
estructura monumental en la
explanada de la Presidencia y en el
Paseo Independencia, entre las
avenidas Madero y Allende.

Adicionalmente, para ese mismo
día y hora, se forma simultánea, la
Alcaldesa tiene contemplado que al
oprimir el botón no sólo se
encenderá la villa navideña, también
el resto de vialidades urbanas,
espacios públicos y monumentos
representativos de Gómez Palacio
que han sido objeto de intervención
para que luzcan alumbrado propio
de estas fechas.

Para el disfrute de quienes asistan
a esta gran fiesta navideña, la
Administración Municipal ha
dispuesto un programa que incluirá
villancicos, banda musical y la
posibilidad de concluir el recorrido

por el nacimiento, la villa y el pino
monumental con la oportunidad de
convivir mientras disfrutan de la
venta de alimentos por parte de
emprendedores y food trucks que

estarán ofreciendo sus productos en
el Paseo Independencia.

Para que toda la celebración
transcurra de manera segura, se ha
dispuesto un operativo de cierre de

calles, vigilancia y orden vial con
participación de la Policía y de
personal de Tránsito, haciendo un
llamado a todas las personas que
deseen ser parte de esta grata

experiencia a que lleguen temprano
a fin de que tengan un buen lugar e
incluso reciban algunos bolos a
obsequiar por parte del gobierno que
encabeza Leticia Herrera Ale.

Invita alcaldesa al encendido navideño 

¿Y usted cuenta con seguro de vida? Desarrolla el IMM campaña de
información sobre servicios que ofrece 

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

Por instrucciones de la presidenta
municipal de Gómez Palacio, Leticia
Herrera Ale, el personal del
Instituto Municipal de la Mujer
(IMM) continúa con recorridos por
la zona rural y urbana a fin de dar
a conocer los servicios que esta
dependencia ofrece a los cientos de
mujeres que carecen de esta
información.

Lo anterior lo dio a conocer la
titular del IMM, Leticia Soto Soto,
quien comentó que estos recorridos
se realizan de la mano con gran
parte del personal del instituto,
afirmando que ciertamente sí
existe mucho desconocimiento en
las mujeres sobre todos los
beneficios que ofrece esta
dependencia.

“Por instrucciones de nuestra
señora presidenta, Leticia Herrera
Ale, hemos estado realizando
trabajos de campo, ya que la forma
de trabajar de ella siempre ha sido
clara y es la de nunca estar en la
oficina, ya que el trabajo de
nosotros los directores, siempre

será en el campo, junto a la
ciudadanía”, expresó 

Destacó que días pasados se
estuvieron recorriendo las calles del
Ejido Bucareli, con el mismo
propósito de informar, siendo este
acto agradecido por las mujeres
que habitan en el lugar, señalando
que en ocasiones es complicado
acudir a la institución,
especialmente por el traslado, ya
que muchas de las ocasiones van
acompañadas por lo que tienen que
hacer un gasto extra en el trasporte
público.

Por el lado de la zona urbana,
reportó la visita a la colonia
Hamburgo, en este punto, se
añadió la explicación de lo que es el
IMM y lo que hace, debido a que
muchas personas confunden las
funciones de esta institución con
las de Prodem.

“Para que no exista confusión
entre una dependencia y otra, les
invitamos a seguir nuestras redes
sociales, ya que a diario damos a
conocer información nueva, así
como promovemos talleres y
pláticas en beneficio de las
mujeres”, apuntó la funcionaria.
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Redacción
DURANGO, DGO. 

El jueves ingresó al Hospital
Materno Infantil un menor de edad
para recibir atención médica, luego
de ser atacado por un perro que de
una mordida le arrancó un trozo de
su mano izquierda.

Al momento de que el niño, de
aproximadamente un año ingresa al
nosocomio en mención, los médicos
y personal de enfermería se
percataron que le faltaba una parte
de su extremidad superior izquierda,
iniciando el procedimiento médico
para lograr reconstruir la mano al
menor.

Al mismo tiempo personal de dicho
nosocomio daban aviso a personal de
la Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), quienes acudieron
al HMI para entrevistarse con los
familiares del niño y dar comienzo a
las investigaciones necesarias para
proceder en consecuencia.

Serán dos líneas de investigación
las que se sigan, una de ellas para
deslindar responsabilidades al dueño
del perro, o si bien hubo omisión de
cuidados.

Serán las autoridades las que
determinarán si se sancionará al
dueño del animal, así como si hubo
omisión de cuidados.

Mientras tanto, la ciencia médica
hace todo lo posible por lograr
reconstruir la parte de la mano del
menor.

Recordamos que no es la primera
ocasión que a un niño lo ataca el
perro de la casa, el del vecino o uno
de la calle.

Para evitar este tipo de ataques en
los que los menores son las víctimas,
es necesario que los padres los
cuiden, recomiendan las autoridades.

De una mordida, perro
arranca parte de brazo a bebé

Redacción
DURANGO, DGO. 

Durante noviembre de este año en
curso, la Fiscalía General del Estado
de Durango (FGED), a través de la
Vicefiscalía Región Laguna realizó 89
detenciones por distintos delitos
entre ellos, robo a negocio,
amenazas, delitos contra la salud, así
como el de robo a casa habitación,
violencia familiar, lesiones y
violación.

Durante las últimas semanas, la
FGED en conjunto con el Ejército
Mexicano, Guardia Nacional,
Secretaría de Seguridad del Estado y
las corporaciones municipales, así
como en

coordinación con el Mando Especial
Laguna, realizaron varias acciones en
procuración de justicia, de las cuales
se derivaron las detenciones ya
mencionadas de las que sobresale la
detención de 19 presuntos

delincuentes, de estos 13 fueron
detenidos en flagrante y seis por
medio de orden de aprehensión.

Por su parte, la Policía
Investigadora de Delitos (PID), realizó
diversas acciones en coordinación
con la Policía Estatal y Fuerza
Metropolitana de Durango, donde se
recuperaron dos vehículos con
reporte de robo.

De igual forma en el comunicado
emitido por la institución
procuradora de justicia, señala que

en aquella región no se registraron
homicidios dolosos, ni feminicidios
durante las últimas tres semanas,
pero se realizaron cateos y
operativos en bares, con el fin de
obtener el esclarecimiento de delitos
de robo, así como de feminicidios.

Cabe destacar que durante el mes
que finalizó se realizaron 88
vinculaciones a proceso y se
obtuvieron 10 sentencias
condenatorias, además del decomisó
de diferentes dosis de droga.

Realiza Fiscalía 89 detenciones en la Región Laguna

Redacción 
DURANGO, DGO.

El cuerpo sin vida hallado en la
localidad El Ojito, perteneciente
a Villa Ocampo, Dgo., fue
identificado por uno de sus
familiares, dijo que el ahora
finado radicó en el rancho La
Flor, ubicado en Bellezas,
Chihuahua.

Daniel Ignacio Torrecillas
Paredes, de 36 años de edad, es
quien fue localizado sin vida y
con varios disparos por arma de
fuego el 30 de noviembre en las
inmediaciones de la primera
localidad mencionada.

Como le informamos
oportunamente en Contexto de

Durango, fue el miércoles
anterior que elementos de la
Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED) confirmaron el
hallazgo del cadáver de Daniel el
cual se encontraba en poblado El
Ojito, el cual se encuentra a
pocos kilómetros de la zona
limítrofe con Chihuahua.

Lugar en el que habitantes de
las cercanías se percataron del
cadáver para posteriormente dar
aviso a las autoridades, quienes
minutos después acudieron al
lugar, donde el agente del
Ministerio Público dio fe del
cuerpo sin vida de Daniel y
ordenó el traslado de los restos
hasta el anfiteatro de la SEMEFO,
para la práctica de la necropsia
de ley.

Identifican cadáver
localizado en Ocampo



Redacción
DURANGO, DGO. 

El lunes dará inicio el operativo navideño
por parte de la Secretaría de Seguridad
Pública del Estado (SSP), en coordinación
con las distintas corporaciones policiacas
de los tres órdenes de gobierno, realizará
acciones para salvaguardar la seguridad
de los duranguenses.

Oscar Galván Villarreal, titular de la SSP,
indicó que desde el Buen Fin se ha
trabajado de manera coordinada con las
diferentes corporaciones, y en las Mesas
de Seguridad que han realizado, se
determinaron las estrategias que se
implementarán a partir del 4 de
diciembre.

“El operativo lo estamos reforzando, a

partir del lunes daremos el arranque del
operativo navideño. Desde el buen fin
hemos trabajado de manera coordinada
con las diferentes corporaciones”, dijo el
comisionado.

Dentro de dichas acciones de seguridad,
se dará apoyo y salvaguardar la seguridad
de los connacionales que en esta
temporada decembrina vienen a visitar a

sus familiares.
Galván Villarreal, exhortó a la ciudadanía

para que adopten una cultura de
prevención “si van a salir que dejen
encargadas sus casas y las cierren bien”,
además si van a hacer uso de alguna
institución bancaria puede hace uso de las
medidas que se han implementado como
lo son los códigos QR y números

telefónicos, para solicitar
acompañamiento de algún agente.

Asimismo, para mantener la seguridad
en las carreteras del interior del Estado, se
trabajará en conjunto con la Guardia
Nacional, División de Caminos, para
realizar recorridos y atender cualquier
incidencia.

Al finalizar, indicó que en el interior del
estado se realizan operativos mediante los
mandos únicos y en las zonas limítrofes
se ha reforzado la presencia policiaca.

Redacción
DURANGO, DGO. 

La tarde del jueves se tomó
conocimiento del ataque con arma
de postas en contra de estudiantes

de la Facultad de Medicina, donde
resultó lesionada una jovencita.

La información que se tiene del
hecho es que sucedió
aproximadamente a las 12: 30 horas,
momento en que en la entrada

principal de dicha universidad se
encontraban

varios estudiantes, en ese
momento pasó un vehículo y desde
su interior una persona comenzó a
dispararles con el arma de postas,

para luego darse a la fuga dejando
herida a una joven de 20 años
aproximadamente.

Posteriormente, fueron alertados
los directivos del plantel y estos a su
vez realizaron el llamado al número

de emergencia 911.
Mencionar que ya se realizó la

formal denuncia ante la Fiscalía
General del Estado de Durango
(FGED), sin embargo, aún se
desconoce la identidad del atacante.
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Atacan con pistola de postas
a estudiantes de Medicina

Redacción  
DURANGO, DGO. 

Efectivos de la Policía Investigadora de
Delitos (PID), lograron la detención de unos
gemelos por el delito de robo a una bodega,
de la que sustrajeron en diversos productos
la cantidad de 45 mil pesos, además se les
investiga por su probable participación en
otros robos.

La Fiscalía General del Estado de Durango
(FGED), dio a conocer la detención y
vinculación a proceso de Juan Pedro y Juan
Pablo, ambos de 23 años de edad, por la
presunta responsabilidad del delito de robo
agravado, a una bodega ubicada en la
localidad 15 de Septiembre, perteneciente a
Durango capital.

La orden de aprehensión cumplimentada en
contra de los ahora vinculados se otorgó
luego de que el representante social
presentará ante un Juez las pruebas
suficientes en contra de los gemelos, por lo
que fue liberada y cumplimentada por
personal de la FGED el 28 de noviembre.

Según la carpeta de investigación, el delito
se cometió el pasado 9 de octubre

aproximadamente a las 10:00 horas,
momento en el que los sujetos en mención
realizaron un boquete para entrar a la
bodega.

Al encontrarse al interior del lugar los
“Juanes” sustrajeron un equipo de teatro en
casa de la marca Sony, tres ventiladores,
cuatro pares de botas estilo vaquero, así como
cinco rollos de alambre de navaja, cuatro
rollos de alambre de púas, una motosierra,
una desbrozadora, una aspersora de mochila
para fumigar, tres cubetas de pintura, tres
palas de la marca Truper, varios juegos de
desarmadores y cintas de medir, entre otras
herramientas, hurto que asciende a un total
de 45 mil pesos.

Posteriormente a la denuncia se realizaron
las diligencias correspondientes de las cuales
se derivaron las pruebas necesarias para
establecer la probable participación de los
indiciados en este ilícito, y solicitar a un Juez
de Control la orden judicial en su contra.

Cabe mencionar que, el Juez los vinculó a
proceso y les dio como medida cautelar
justificada, prisión preventiva por lo que
fueron recluidos en el Centro de Reinserción
Social No. 1.

Gemelos al Cereso por robo 

Próxima semana inicia la SSP operativo navideño
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Rocha es nombrado presidente de la Comisión Permanente
de Prevención del Delito y Participación Ciudadana
Dicho nombramiento
fue previo a la XLVIII
Sesión Ordinaria del
Consejo Nacional de
Seguridad Pública en
Veracruz, que
encabezó el presidente
Andrés Manuel López
Obrador

AGENCIAS
El gobernador Rubén Rocha Moya

fue elegido por gobernadoras y
gobernadores del país, como
presidente de la Comisión
Permanente de Prevención del Delito
y Participación Ciudadana, previo a
la celebración de la XLVIII Sesión
Ordinaria del Consejo Nacional de
Seguridad Pública y V Sesión
Ordinaria del Consejo Nacional de
Protección Civil, encabezadas por el
presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador.

Al encuentro asistieron todos los
mandatarios estatales, así como los
miembros del gabinete de seguridad
nacional, donde se evaluó el trabajo
realizado en las mesas de
pacificación estatales, mismas que
sesionan diariamente, al igual que la
que encabeza el presidente López
Obrador en Palacio Nacional,
ejercicio que anteriormente no se

hacía y cuyo resultado arroja una
disminución constante en la
incidencia delictiva.

Previo a la XLVIII Sesión Ordinaria
del Consejo Nacional de Seguridad
Pública, la secretaria ejecutiva del
Sistema Nacional de Seguridad
Pública, Clara Luz Flores Carrales,
convocó a todos los integrantes a

elegir al presidente de la Comisión
Permanente de Prevención del Delito
y Participación Ciudadana, siendo
elegido el gobernador Rocha Moya
por gobernadoras, gobernadores, y
secretarios que integran dicho
Sistema Nacional de Seguridad
Pública.

La sede del evento fue la Heroica

Escuela Naval de Veracruz, y
correspondió a la secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana,
Rosa Isela Rodríguez Velázquez
dirigir los trabajos de la XLVIII Sesión
Ordinaria del Consejo Nacional de
Seguridad Pública, y una vez que se
agotaron los puntos a tratar, dio
inicio de manera formal

inmediatamente la V Sesión
Ordinaria del Consejo Nacional de
Protección Civil, donde la
coordinadora de Protección Civil,
Laura Velázquez Alzúa, presentó un
amplio informe de labores de los
trabajos realizados en diferentes
estados, con motivo de la atención a
emergencias y desastres naturales.

Captan a jóvenes borrachos vandalizando autos en Zacatecas

Dos jóvenes borrachos
comenzaron a
vandalizar automóviles
en el Centro Histórico
de Zacatecas

AGENCIAS
ZACATECAS 

Dos jóvenes borrachos fueron
captados dañando autos
estacionados en calles de Centro
Histórico de Zacatecas.

En el video se puede ver a los
jóvenes completamente
alcoholizados mientras se acercan a
los autos estacionados y comienzan
a patearlos e incluso les rompen los
espejos. 

El video fue captado gracias a las
cámaras de seguridad instaladas en
la esquina de esa avenida de
Zacatecas.

De acuerdo con medios locales, este
tipo de acciones son muy frecuentes

por lo que ya han solicitado a las
autoridades más vigilancia.

Los jóvenes que aparecen en el
video no han sido identificados, las

autoridades le siguen la pista para
que paguen por los daños causados.
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López Obrador dijo
que la oposición no ha
podido "levantar el
vuelo" y por ello se
dedica a acusar a su
gobierno de todo

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel López
Obrador retó a la oposición a
presentar pruebas del supuesto uso
de recursos públicos que
denunciaron ante el Instituto
Nacional Electoral para la marcha
que encabezó el pasado 27 de
noviembre en la Ciudad de México
para celebrar cuatro años de
gobierno.

"Que presenten las pruebas. Yo
tengo el tribunal de mi consciencia
que es el que me preocupa. Si hace
uno algo malo y si se tiene
consciencia no puede uno estar
tranquilo”, dijo en su conferencia de
este viernes 2 de diciembre desde
Veracruz.

Consideró que sus opositores “no
han podido levantar el vuelo” debido
a que no defienden causas justas, por
lo que se dedican a acusar de todo a
su gobierno.

“Están en su papel, es una
oposición que no ha podido levantar

el vuelo porque no defiende causas
justas (…), o hacen más que
denunciar y criticar y cuestionar,
insultar, pero no hay imaginación,
talento.

“Como no tienen convicciones,
porque para hacer política se
necesita tenerle amor al pueblo y
ellos son simuladores, y por eso ellos
no han podido y nos acusan de

todo”, puntualizó.
Legisladores de oposición

presentaron una denuncia ante el
INE contra el presidente López
Obrador y otros funcionarios de su

gobierno por supuestas
irregularidades en la marcha del 27
de noviembre en la que autoridades
capitalinas calcularon que acudieron
2.1 millones de personas.

López Obrador reta a oposición a presentar
pruebas de uso de recursos en marcha

Estas vacaciones y siempre Ángeles Verdes app, ¡tu mejor aliado en carreteras!
AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Las vacaciones de invierno están a
la vuelta de la esquina y muchas
personas viajan por carretera para
pasar la época en destinos como
Acapulco o San Miguel Allende, por
lo que es importante que tengan a la
mano herramientas que hagan su
camino más seguro, como la
aplicación de los Ángeles Verdes.

Para quienes no lo recuerdan, los
Ángeles Verdes son un órgano
administrativo desconcentrado de la
Secretaría de Turismo y creado en
1960, siendo su propósito ofrecer
información, orientación, asesoría,
asistencia telefónica, mecánica de
emergencia, auxilio y apoyo los 365
días del año tanto a turistas
nacionales como extranjeros en las
carreteras del país.

Usualmente los servicios de este
organismo se ofrecen en la línea
telefónica 078, pero han decidido
modernizarse y actualmente cuentan
con una aplicación gratuita para
dispositivos móviles, tanto para
sistemas operativos iOS como
Android.

LA APLICACIÓN
El objetivo de esta aplicación es que

los viajeros por carretera tengan una
forma más sencilla de solicitar ayuda
cuando tengan un percance.

Los usuarios con un dispositivo
Android o iOS pueden descargar la
aplicación Ángeles Verdes de manera
gratuita en la tienda de aplicaciones
y usarla es muy sencillo.

El primer paso es crear una cuenta,
para esto se le solicitará al usuario
información que, en caso de un
accidente, ayudará a identificarlo. Se
debe indicar el nombre,
nacionalidad, número de teléfono y
datos del vehículo como marca, color,
placas y año.

Una vez llenada esa información se
pone el correo electrónico, se genera
una contraseña y se aceptan los
términos y condiciones de uso para
crear la cuenta.

Con esto se puede acceder a la
aplicación, sólo hay que confirmar
correo y contraseña, al entrar se
tiene un menú con diferentes
opciones que son:

1.- Solicitar auxilio
Ésta es la opción más importante,

porque permite pedir ayuda cuando
se tiene un percance como una llanta
ponchada, un choque o simplemente
que el auto ya no funciona. Para
ocuparla, se debe indicar en qué
estado de la República Mexicana se
encuentra, el tipo de emergencia, dar
una breve descripción de esta y
referencias visuales para ubicar al
usuario. Una vez lista esa
información, se da clic al botón
enviar solicitud de auxilio y, si la
persona requiere una respuesta más
rápida, también hay un botón para
marcar automáticamente al 078.

2.- ¿Dónde estoy?
Esta opción sirve para que el

usuario conozca las coordenadas de
su ubicación actual en carretera.
Dicha información resulta muy útil
cuando se tiene un accidente porque
permite que los cuerpos de
emergencia sepan exactamente a
dónde ir. Adicionalmente, el Centro
de Geointeligencia Alfonso García
González puede ubicar en tiempo
real a los usuarios que piden auxilio
con esta aplicación en los más de 37

mil kilómetros de los ahora 199
tramos carreteros que recorren los
Ángeles Verdes

3.- Mis servicios
En este apartado se puede acceder

a la información histórica, es decir, a
todas las veces que el usuario ha
requerido el auxilio de los Ángeles
Verdes, también ayuda a dar
seguimiento a un servicio en curso y
tiene un botón para escribir un
mensaje a un operador

4.- Información relevante
En esta opción se reciben en tiempo

real avisos y eventos importantes
que ocurren en la carretera. Por
ejemplo, accidentes o lugares
cerrados

5.- Mi cuenta
En este apartado el usuario puede

revisar los datos que registró al crear
la cuenta y, si lo necesita, cambiarlos
o actualizarlos. 

EL DATO  /  Su alcance
Su tecnología permite ubicar en

tiempo real a los turistas carreteros
que requieren auxilio en su tránsito
por los más de 37 mil kilómetros de
los ahora 199 tramos carreteros que

recorren los Ángeles Verdes. Todo en
un horario de 8:00 a 20:00 horas los
365 días del año.

¿Y LA PRIVACIDAD?
Quienes estén preocupados por el

tipo de información que recaba esta
aplicación, deben saber que Ángeles
Verdes no comparte datos con
terceros.

Mientras que los datos que recopila
para brindar un buen servicio son
ubicación e información personal,
siendo esta última nombre, dirección
de correo electrónico y número de
teléfono.

Además, la información se
transfiere con una conexión segura y
encriptada para evitar que caiga en
malas manos. Sin olvidar que el
usuario puede solicitar que se borren
sus datos.

SISTEMAS COMPATIBLES
En Android: Android 5.0 y versiones

posteriores
En iOS: iPhone: Requiere iOS 13 o

posterior. iPad: Requiere iPadOS 13 o
posterior. iPod touch: Requiere iOS 13
o posterior.
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El pase turístico y la
Testificación de
Verificación Vehicular
aplicarán en Puebla
desde el 1 de enero de
2023

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Con el anuncio de la reactivación del
Hoy No Circula en Puebla, el gobierno
de esa entidad anunció también
nuevas medidas, como la
implementación del pase turístico
para los vehículos cuyas placas sean
foráneas.  

El pase turístico y la Testificación de
Verificación Vehicular, buscan regular
el tránsito para autos foráneos en la
entidad para disminuir la emisión de
contaminantes a partir del 1 de enero
de 2023.

En el Periódico Oficial del Estado se
publicó este jueves 01 de diciembre
la nueva disposición de la Secretaría
de Medio Ambiente, Desarrollo,
Sustentable y Ordenamiento
Territorial (Smadsot). 

“Holograma ‘Testificación de
Verificación Vehicular’, señala que
dicho holograma será otorgado por el
Gobierno del Estado de Puebla a
través de la Secretaría de Medio
Ambiente, Desarrollo Sustentable y
Ordenamiento Territorial, al cual
podrán acceder de manera voluntaria
los vehículos matriculados en
entidades federativas que cuenten

con Programas de Verificación
Vehicular Obligatorio y que no
formen parte de las entidades
federativas que integran la Comisión
Ambiental de la Megalópolis (CAMe)
y que para acceder al mismo, será
requisito portar su respectivo
holograma local de verificación
vehicular vigente emitido por su
entidad de origen, así como cumplir
con los requerimientos
correspondientes”.

¿Cómo aplica el pase turístico en

Puebla?
El pase turístico aplica para autos

que no forman parte de la Comisión
Ambiental de la Megalópolis (CAMe)
y que están interesados en circular
unos días en Puebla.

Este permiso será gratuito y tendrá
una vigencia de 15 días para autos de
no más de 15 años. 

Si tu auto es de un estado que no
pertenece a la CAMepero quieres que
circule por más de 15 días, puedes
tramitar una Testificación de

Verificación Vehicular, para confirmar
la validez de la verificación de tu
coche en la entidad de origen y
tendrá un costo de 200 pesos.

Los vehículos que no porten el
holograma de verificación o pase
turístico del estado de Puebla, no
podrán circular ningún día de la
semana, independientemente de la
activación del programa “Hoy no
circula”.

¿De cuánto es la multa?
Las multas para los conductores que

no cumplan con las normas van de 20
a 30 Unidades de Medida y
Actualización (UMA), que equivalen a
mil 924 pesos y dos mil 886 pesos,
además de que podrán ser llevadas al
corralón. 

¿Qué estados forman parte de la
CAMe?

La Ciudad de México y los estados
de Hidalgo, Morelos, Puebla, Tlaxcala,
Estado de México y Querétaro
conforman la Comisión Ambiental de
la Megalópolis (CAMe).

Familiares de niños
con este padecimiento
aseguran que la
Secretaría de Salud les
ha dado largas y los
ignoran cuando
preguntan por la
compra de los
tratamientos

AGENCIAS
MICHOACÁN 

La hemofilia es una enfermedad
mutante que proviene de la madre,
pero quienes lo padecen son los
varones, en Michoacán existen 6
pacientes infantiles que se volvieron
inmunes al medicamento más fuerte
para este padecimiento, ya no tenía
el mismo efecto en ellos, es por eso
que iniciaron con un nuevo
tratamiento, mismo que tuvo buenos
resultados en ellos.

Al ser un medicamento
especializado los costos oscilan entre
los 160 y 170 mil pesos, los seis
pacientes desde hace 3 meses no han
recibido la dosis necesaria y
familiares de los menores exigen a
las autoridades estatales cumplir con
los acuerdos de dotar los
tratamientos para sus hijos, mismos
que son suministrados en el Hospital
Infantil. “Nosotros exigimos un
derecho para nuestros hijos,
nuestros hijos tienen hemofilia, es
una enfermedad deficiente de factor
de coagulación, en algunos casos de
siete en algunos casos es 8, en el caso
del mío es ocho, desde hace tres
meses mi hijo no ha recibido un
medicamento, el ahorita está sin
medicamento”, comentó la señora
Milagros Anahí Villagómez Farias,
mamá de uno de los niños con
hemofilia afectados por la falta de
medicamentos.

La señora Milagros Villagómez
Farias, madre de un niño de 9 años
con hemofilia, asegura tener miedo
de que su hijo haga su vida normal

porque implica riesgos debido a su
enfermedad y a la falta de
medicamentos.

“Él no puede hacer nada, porque yo
tengo el miedo de qué él tenga algún
problema derivado a que no tiene
medicamento, ahorita ya tiene un
moretón, la aparece un moretón, ha
estado sangrando, son signos creo
que de alarma para que las
autoridades vean que nuestros hijos
ya no tienen medicamento”.

El medicamento que fue aplicado
por primera vez en febrero del 2021
mejoró la vida diaria de los
pacientes, sus mamás aseguran que
gracias a él pudieron caminar y tener
más actividades físicas, contó
Carolina Fabela Madero, otra de las
madres. “Hemos visto el cambio
rotundamente, porque todos
andaban ya en silla de ruedas, en
muletas, con rodilleras y pues fueron
dejándolo poco a poco, fue un éxito
para los seis niños que no han vuelto
a estar hospitalizados”.

Las madres de familia aseguran no
han tenido una respuesta favorable

por parte de las autoridades de
salud, así lo dijo Milagros Anahí
Villagómez Farias.

“El medicamento tiene que ser
comprado nos han dicho por
Secretaría de Salud, hemos hecho
nosotros gestiones, hemos tocado las
puertas de Secretaría de Salud que
nos han atendido, pero igual no
hemos tenido respuesta”.

Carolina Fabela Madero, abundó

que “nomás que se está haciendo
gestión, que sí se va a hacer la
compra y nos dan una fecha, pero
venimos y no hay nada”.

Según los familiares, la
subsecretaria de Salud les prometió
en días próximos tener el
medicamento, pero ellos se sienten
ignorados debido a que ya no les
reciben las llamadas, ni contestan
mensajes.

Familias de niños con hemofilia denuncian falta de medicamentos en Michoacán

¿Tienes placas de CDMX o de otro estado y vas a
Puebla? Esto es lo que debes saber del pase turístico



Los europeos llegaron
a un acuerdo en una
negociación que
culminó a escasos
tres días de que entre
en vigor el embargo a
la compra de crudo
ruso aprobada
formalmente en
octubre

AGENCIAS 
Estados Unidos apoyó un acuerdo

entre los 27 países de la Unión
Europea para imponer un precio
máximo de 60 dólares al barril de
petróleo ruso, una medida que
golpeará la "máquina de guerra" del
Kremlin.

"Es una noticia bienvenida que se
unan para lograr un precio tope" al
crudo ruso, declaró a periodistas el
vocero del Consejo de Seguridad
Nacional de la Casa Blanca, John
Kirby. "Creemos que un límite de
precio ayudará a limitar la capacidad
de (Vladimir) Putin de beneficiarse

del mercado petrolero para financiar
una máquina de guerra que continúa
matando ucranianos inocentes",
añadió.

Los Estados miembros de la Unión
Europea llegaron a un acuerdo para
fijar un techo de 60 dólares —unos
57 euros / mil 165 pesos
mexicanos— al precio del petróleo
ruso, en una negociación que
culminó a escasos tres días de que
entre en vigor el embargo a la
compra de crudo ruso aprobada
formalmente en octubre.

La medida sigue el acuerdo
alcanzado en el seno del G7 para un
fijar un tope entre 65 y 70 dólares al
crudo ruso, y está dirigida al petróleo
transportado por mar y no afectará
al que llegue a Europa a través de
oleoducto, después de la excepción
lograda por Hungría y otros socios
europeos sin salida al mar que
aducen su gran dependencia del
petróleo ruso.

Tras vencer las reticencias de
Polonia y los países bálticos, que
reclamaban un tope más bajo, en
torno a 30 dólares, y vinculaban esta
medida a avanzar en la novena
ronda de sanciones contra Rusia en
represalia a su agresión a Ucrania, la
Unión Europea logró un acuerdo de
compromiso en 60 dólares además
de un mecanismo corrector para

lograr que el tope se revise
periódicamente y se sitúe al menos
el 5 por ciento por debajo del precio
de mercado.

Los veintisiete países negociaban a
contrarreloj para tener un
mecanismo en marcha el 5 de
diciembre, fecha en la que entra en
vigor el embargo de la Unión
Europea a la compra de petróleo
ruso. Ahora la medida se aprobará a
través del procedimiento escrito
simplificado con el que el Consejo
adopta la medida sin necesidad de
que se vuelvan a reunir los
embajadores de los Veintisiete.

Polonia y los países Bálticos querían
una sanción mayor

Las negociaciones para fijar un
tope al precio del crudo ruso se han
demorado durante semanas,
después de que Polonia y los bálticos
se hayan situado en el centro de la
discusión tras reclamar un precio
máximo muy bajo, de 30 dólares,
defendiendo que es la forma de
dañar las exportaciones de crudo
ruso, han señalado distintas fuentes
diplomáticas, que coinciden en
señalar la posición "muy dura" de
Varsovia en este tema.

Al tiempo, este grupo de países
vinculaban su visto bueno a la
medida sobre el precio del petróleo a
la aprobación de la novena ronda de

sanciones contra Rusia, que lleva
también semanas negociándose
entre Estados miembros sin un
horizonte claro para su aprobación.
Por otro lado, las reticencias a un
precio máximo muy bajo que
presentaban países mediterráneos
como Grecia, Chipre y Malta,
alegando su dependencia del sector
del transporte marítimo, parecen
resueltas con la creación de un
mecanismo de compensación que
genere cierto margen para el
comercio de crudo ruso.

En todo caso, fuentes diplomáticas
señalaron en días previos que el
acuerdo de compromiso entre el
Eurogrupo se podía situar
precisamente en el entorno de los 60
dólares, después de que en el marco
de las conversaciones ajustaran la
propuesta presentada por la
Comisión Europea que se situaba en
65 dólares, en la línea del G7 que

apuntó a un tope entre 65 y 70
dólares.

El telón de fondo en este caso es la
aprobación del noveno paquete de
sanciones, en un momento en el que
la Unión Europea parece haber
agotado el apetito de sanciones y sin
nuevas medidas contra el sector
energético ruso sobre la mesa. Las
pretensiones de Varsovia y los socios
bálticos choca igualmente con el
proceso técnico de las sanciones
europeas que deben estar
debidamente justificadas y "muy
afinadas", apuntaba una fuente.

Todas las fuentes consultadas
confiaban en llegar a un acuerdo
antes del día límite, al señalar que la
nueva ronda de sanciones contra
Moscú en represalia a su agresión
militar a Ucrania está encaminado,
independientemente de si
finalmente ve la luz en paralelo a la
medida sobre el petróleo.
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La OMS calculó el
viernes que un 90% de
la población mundial
goza actualmente de
cierta inmunidad al
covid-19

AGENCIAS
La Organización Mundial de la Salud

(OMS) calculó el viernes que un 90%
de la población mundial goza
actualmente de cierta inmunidad al
covid-19, aunque advirtió de la
amenaza de una nueva variante.

“La OMS estima que al menos el
90% de la población mundial tiene
ahora algún nivel de inmunidad al
SRAS-CoV-2 debido a una infección
previa o a la vacunación", afirmó el
director general de la OMS, Tedros
Adhanom Ghebreyesus, refiriéndose
al virus que causa la enfermedad
covid-19.

“Estamos mucho más cerca de
poder decir que la fase de emergencia
de la pandemia ha terminado, pero
aún no hemos llegado a ella", añadió
en una rueda de prensa.

Tedros alertó de que la reducción de
la vigilancia de los contagios está
abriendo la puerta a una nueva
variante del virus, que puede superar
la dominante ómicron.

“Los huecos en la vigilancia, en las
pruebas, en la secuenciación y en la
vacunación siguen creando las
condiciones perfectas para que surja

una nueva variante preocupante que
podría causar una mortalidad
significativa", advirtió.

Tedros recordó que el pasado fin de
semana se cumplió un año desde que
la OMS informó de una nueva
variante más contagiosa, la de

ómicron.
Actualmente existen más de 500

subvariantes de Ómicron y todas son
altamente transmisibles. Presentan
además mutaciones que les permite
escapar más fácilmente de la
inmunidad, recordó Tedros.

Los países han comunicado a la
OMS 6.6 millones de muertes por el
covid-19. También se han registrado
casi 640 millones de contagios.

La agencia sanitaria de la ONU
insiste en que los datos no reflejan el
verdadero número de víctimas.

La semana pasada se registraron
más de 8.500 muertes por covid-19,
recordó Tedros. Una cifra que "no es
aceptable" después de tres años de
pandemia, cuando ya "tenemos
tantas herramientas para prevenir
infecciones y salvar vidas".

Unión Europea acuerda imponer precio máximo al petróleo ruso; EU celebra decisión

Un 90% de la población mundial tiene cierta inmunidad al covid-19: OMS



La Selección de Futbol no pudo superar la fase
de eliminación en el Mundial de Qatar y ya
regresó a México, en una comitiva con 26
jugadores y más de cien integrantes, entre
directivos, técnicos e invitados, tres veces más
que jugadores. Terminando el juego contra
Arabia Saudita que nos dejó fuera del Mundial,
el técnico, el muy criticado Tata Martino,
renunció. Ningún directivo del deporte o del
futbol lo acompañó en su renuncia. Ayer
mismo, el presidente López Obrador felicitó a la
selección por su último juego y dijo que “hay
mucha afición para tan poco desarrollo
deportivo”.

Todo esto es parte de lo que explica el fracaso
de Qatar, que va mucho más allá de un Mundial
mal jugado. Porque no sólo quedamos
eliminados en Qatar, habíamos clasificado para
Qatar sin poder ganarle a Estados Unidos y a
Canadá, y tampoco clasificamos para el Mundial
juvenil, para las olimpiadas ni para el Mundial
femenil. Se va Martino, que nunca logró
consolidar un proyecto sólido, pero pareciera
que el fracaso es sólo suyo, que no es de los
funcionarios, los directivos o los jugadores. El
Presidente alaba a una selección que
decepcionó a la afición, y critica el desarrollo
deportivo, olvidando que hace cuatro años que
está en el poder y que éste ha sido uno de los
periodos más oscuros para el deporte nacional:
en estos cuatro años no hemos destacado en
nada en términos deportivos y en eso, por
supuesto, tienen responsabilidad, y muy alta,
las autoridades federales.

En el caso del futbol, lo asombroso hubiera
sido que saliéramos relativamente exitosos de
Qatar. Hay muchas causas de fondo, pero
rápidamente se pueden enumerar varias: el
nuestro era el segundo seleccionado de mayor
edad de todo el Mundial, con una generación
de jugadores que vienen compitiendo tres,
cuatro, hasta cinco mundiales ya, algunos de

ellos notables veteranos como Ochoa y
Guardado, pero, en general, es una selección
que no se ha renovado, que no ha incorporado
sangre joven, es una generación que tampoco
suele competir fuera del ámbito local: tenemos
pocos jugadores en Europa y ninguno con una
carrera consolidada y destacada en las
competencias más importantes, salvo
Guardado.

Eso se combina con otro fenómeno. Por
supuesto que la presencia de futbolistas
extranjeros enriquece, o debería hacerlo, las
ligas nacionales. Pero cuando hay entre 9 y 10
extranjeros jugando como titulares en muchos
equipos de referencia, no es posible que surjan
nuevos talentos. Se podrá argumentar que en
equipos de Gran Bretaña, Francia o España hay
también muchos extranjeros, pero allí existe un
grado de competencia en todos los niveles,
desde infantiles hasta profesionales, una
infraestructura para el futbol base, una
competencia constante, un juego cada tres días
para muchos equipos, que requiere de extensas
plantillas que se renuevan y refrescan
continuamente. Y siempre surgen nuevas

figuras muy jóvenes: Inglaterra, España, incluso
Argentina o Brasil en Sudamérica, son un
ejemplo de ello.

Esa realidad casi endogámica se explica porque
así funciona como negocio para los directivos y
para muchos agentes, y resulta
económicamente beneficioso y cómodo para
muchos jugadores. Son pocos los casos de
jugadores que prefieren competir y sacrificarse,
incluso económicamente, jugando en Europa o
Sudamérica, de la misma forma que en un
mercado cerrado como el nuestro se inflan
artificialmente los precios (y entonces se
convierte en negocio también importar
jugadores, buenos, malos o regulares, en lugar
de formarlos).

Del sistema de competencia no hablemos: en
nuestra Primera División compiten 18 equipos,
donde 12 clasifican para las liguillas (es más
difícil quedar afuera que clasificar), pero si se
trabaja bien o mal tampoco importa: no hay
ascensos ni descensos. En ninguna otra liga
importante del mundo se compite así.

Cuando uno observa la planificación y el
cuidado con que son llevados los equipos de

Canadá y, sobre todo, de Estados Unidos (de los
más jóvenes del Mundial), se comprende por
qué, sin contar ni remotamente con nuestra
tradición y cultura futbolística, nos están
superando. Es un trabajo de años, pensado a
futuro, buscando figuras juveniles, haciendo
que la mayor parte de ellos, en lo posible,
compitan constantemente, dentro o fuera de su
país; el técnico de la joven selección de Estados
Unidos fue previamente el de los juveniles y los
llevó a la selección mayor. Obviamente, hay
extranjeros y muchos en la MLS, pero se
gestionan en forma completamente diferente
que en México. Por cierto, hemos priorizado,
por razones económicas, competir a nivel de
clubs con Estados Unidos y Canadá, y
desechamos lo que nos había hecho más
competitivos, la Copa Libertadores y la Copa
América, donde íbamos como invitados y
competíamos con fuertes selecciones y equipos
sudamericanos.

Por eso y por mucho más, la decadencia. Si no
se comienza a revertir este proceso de fondo,
poco podremos hacer en el Mundial de 2026,
que nos toca organizar junto con Estados
Unidos y Canadá.

• TELEVISIÓN Y FUT
Los niveles de audiencia que han tenido los

juegos de México en el Mundial han sido
históricos. El juego con Argentina tuvo más de
42 millones de espectadores, el mayor número
de la historia. En eso también ha habido
ganadores: el equipo de Azteca, con esa gran
tripleta que forman Christian Martinoli, Luis
García y Jorge Campos, con un amplio equipo
de comentaristas, con mujeres como Inés Sainz
y ese cronista fantástico que es Jorge Valdano,
han tenido casi 28 millones de espectadores,
sólo en los tres juegos de México, mucho más
que su competencia. Ahí también la
experiencia, el talento, la planificación, ganan.
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El fracaso trasciende Qatar
Jorge Fernández Menéndez

RAZONES

A las 18:21 sonó el celular. Era Rubén Moreira,
coordinador de la bancada del PRI en San Lázaro.
Respondía a un WhatsApp que le envíe para
preguntarle sobre la supuesta reactivación del
desafuero de Alito. El coahuilense desmintió la
“especulación” —así la llamó— de que la negativa
del PRI a votar la reforma electoral de López
Obrador hubiese provocado que se reactivara el
juicio de procedencia al presidente del PRI.

“Soy miembro de la Sección Instructora. Te
aseguro que no hay nada. Ni fecha ni nada. Son
notas que crean confusión”, nos dijo Moreira en
tono categórico.

La Sección Instructora es una instancia integrada
por cuatro miembros de la Comisión Jurisdiccional
en San Lázaro. Tiene a su cargo practicar todas las
diligencias necesarias para determinar la
responsabilidad política y/o penal de algún servidor
público. Y es que el pasado 16 de agosto, la Fiscalía
de Campeche, a cargo de Renato Sales, solicitó a la
Cámara de Diputados el desafuero de Alito,
presunto responsable de enriquecimiento ilícito. La
solicitud se congeló en los hechos, luego de que la

bancada del PRI votara a favor de la modificación
al 5º transitorio de la Constitución, que permite a
las FA mantenerse en tareas de seguridad pública
hasta 2028.

Ya nadie se acordaba del desafuero del dirigente
del PRI hasta que la reforma electoral se topó con el
voto negativo de la bancada tricolor en San Lázaro,
indispensable para que Morena y sus rémoras
alcancen la mayoría calificada para modificar la ley
suprema. La versión de que se descongelaría el
juicio de procedencia en contra del exgobernador
de Campeche se originó en la respuesta que Ignacio
Mier, coordinador de los diputados de Morena, le
dio a una pregunta que le hicieron en una
improvisada rueda de prensa.

— Oiga coordinador, mencionaba usted en una
entrevista que se va acelerar el proceso del juicio de
desafuero contra Alejandro Moreno, ¿cómo va
esto?, preguntaron a Mier.

Respondió: “No, acuérdese eso que acaba de
señalar, la declaración de procedencia o desafuero
como lo conoce la gente es, en realidad, un proceso
con características jurisdiccionales que tiene

tiempos, y uno de los tiempos de las etapas del
proceso es que, a más tardar el 15 de diciembre las
y los integrantes de la Sección Instructora deberán
solicitar pasar a la siguiente etapa. Una vez que ya
conocieron el expediente, viene la etapa de alegatos
en la que, tanto la Fiscalía de Campeche como la
defensa del diputado Moreno, tendrán que
presentar todos aquellos argumentos y recursos
que consideren necesarios”.

* Le mandamos un mensaje a Alito para conocer
su opinión. No nos peló. También a Moreira, que sí
respondió. Buscamos a la diputada Paloma Sánchez,
integrante del primer círculo del presidente del PRI,
sobre el posible desafuero. “Pues aun así, vamos a
votar en contra”, reviró contundente.

* A mediodía me llegó el tip de que Ricardo
Monreal iba a dar una conferencia de prensa a las
12:30 p.m. De inmediato me dirigí a la sede de la
Cámara alta en Insurgentes y Reforma. En el camino
me hice de expectativas dada la relación tirante
entre el de Zacatecas y los duros de Morena, y el
distanciamiento con el Presidente. ¿Qué va a decir?
¿Adelantara la ruptura? ¿La dignidad de Monreal

ya no le permite seguir adelante? Me preguntaba.
Ya dentro del Senado, en la puerta del elevador

que da al pleno, me encontré con Paris Cervantes,
operador de Monreal con los medios de
comunicación. Me informó que la conferencia con
su jefe no sería presencial, sino virtual. “Tuvo
contacto en España con un funcionario que dio
positivo a covid-19”, me dijo. El senador había
llegado de Madrid a las 4 de la mañana. No había
dormido. 

Subí al Patio del Federalismo y me planté frente a
la pantalla gigante allí instalada a esperar
definiciones. No las hubo. Monreal reiteró su
rechazo a la polarización, al odio, al resentimiento,
a las descalificaciones y aclaró a los militantes de
Morena que no está luchando contra el partido, sino
por democratizar sus decisiones. “Todos debemos
estar en el objetivo de que haya menos encono,
menos polarización, menos crispación social.
Después de estas expresiones, la historia nos
demuestra que viene la violencia y eso sería
lamentable”, advirtió. Por eso quiere ser “el
presidente de la reconciliación”.

No hay nada sobre el desafuero de Alito: Moreira
Francisco Garfias

ARSENAL



A las mujeres, sin duda,
se nos mide con un
rasero distinto en donde
el género siempre es
factor para restar mérito
y capacidades. 

Tienen 37 y 42 años,
respectivamente. Son las
jefas de Estado más
jóvenes del mundo.
Sanna Marin, primera
ministra de Finlandia,
visitó a su homóloga
neozelandesa, Jacinda
Ardern. Como parte de
sus actividades

ofrecieron una rueda de prensa, de entre
tantos temas posibles, un reportero eligió
preguntar esto: “Mucha gente se preguntará si
ustedes dos se reúnen sólo porque tienen
edades parecidas y un montón de cosas en
común, cuándo entraron en política, etcétera,
o si los neozelandeses pueden esperar ver más
acuerdos entre nuestros países…”. Ambas
líderes lo miraron con desconcierto, Ardern
incluso interrumpió y respondió: “Me pregunto
si alguien alguna vez le preguntó a Barack
Obama y John Key (exprimer ministro de
Nueva Zelanda) si se reunían sólo porque
tenían edades parecidas. Hay una mayor
presencia de hombres en la política, es verdad.
Pero que dos mujeres se reúnan no quiere decir
que lo hagan sólo por su género…”. Una
respuesta contundente a la que siguió otra,
ésta de parte de Marin: “Nos reunimos porque
somos primeras ministras. Por supuesto…”.

• Es un ejemplo clarísimo de cómo las
mujeres en puestos de poder deben demostrar
con más empeño el porqué han llegado hasta
esos niveles. A Gabriel Boric, de 36 años, no le
han cuestionado su diferencia de edad con el
promedio de los presidentes hombres en el
mundo. De hecho, tras ganar la elección, los
titulares resaltaron su edad como una de sus
virtudes. A las mujeres, sin duda, se nos mide
con un rasero distinto en donde el género

siempre es factor para restar mérito y
capacidades. 

Hace unas semanas, la Liga Femenil de Futbol
de primera división hizo historia, sus partidos
comenzaron a ser televisados (aunque no en
canales estelares) en respuesta al interés de
una afición que ha crecido en los últimos años,
desde luego, por la calidad de juego de los
equipos. Sin embargo, hasta hoy los salarios
que reciben las integrantes de esta liga son
menores a los que se perciben en la varonil. Y

la diferencia no es de unos cuantos pesos, sino
de ceros a la derecha en el total de
percepciones por año.

Lo ocurrido en Nueva Zelanda y lo que ocurre
con la Liga Femenil de futbol en México no son
hechos aislados, van de la mano al entorno de
desigualdad: líderes mujeres cuestionadas por
su género, atletas de altísimo rendimiento que
no son recompensadas de igual forma que sus
homólogos hombres y un largo etcétera. 

• Ya son veintidós mundiales de futbol
y apenas ayer, sí, apenas en 2022, uno de los
partidos fue dirigido por una terna arbitral
femenina. Stéphanie Frappart, de Francia, y sus
asistentes Neuza Back, de Brasil, y nuestra
paisana Karen Díaz. Un hito histórico que,
desde luego, celebramos. Sin embargo, que
estemos ya en el siglo XXI, casi llegando a su
primer cuarto, y los ejemplos narrados
párrafos arriba nos recuerdan que la brecha de
género ahí está, tan presente...
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Cerrar la brecha
Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO

Cuando todo el mundo apostaba a que sólo era
cuestión de días para que Ricardo Monreal
abandonara en definitiva las filas de Morena, y se
dedicara a concretar su romance con la oposición,
el senador cambió el tono de su crítica hacia la 4T.

En un mensaje grabado a distancia, pues dicen
que anda lejos, el de Zacatecas mantiene su
reclamo en contra de quienes lo han atacado al
interior de su partido, pero les tiende la mano
para reconciliarse.

Sin dar ningún nombre, afirma que muchos de
los que hoy dirigen en Morena llegaron al partido
después que él. Que mientras él daba la lucha en
las calles con Andrés Manuel López Obrador,
muchos de los que hoy presumen su militancia
en la 4T se mantenían en el PRD.

¿Me estás oyendoMario?, pareció decir el
senador, aunque jamás le puso nombre.

El tono de su discurso llamó la atención a más
de uno, y comenzaron las conjeturas sobre qué

pudo haber sucedido para que Monreal
apareciera de repente muy conciliador con su
propio partido, al que antes había atizado fuertes
críticas.

Este cambio de actitud lo relacionaban con la
decisión de Morena de cambiar la fecha del
debate sobre la iniciativa de reforma a ley
electoral en San Lázaro, que a la mayoría le parece
un bodrio.

Sin embargo, surgió la versión de que lo
volvieron a sondear si le interesaría ser jefe de
Gobierno en 2024, propuesta que ya una vez
había rechazado cuando se la planteó el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López Hernández.

El zacatecano dijo en esa ocasión que si iba en
serio la propuesta de la candidatura de la CDMX,
a cambio de que no abandonara el proyecto de la
4T, que se la hiciera directamente el Presidente de
la República.

Fue bateado y se ahondaron las diferencias,
incluso con el propio inquilino de Palacio

Nacional, pero ayer la relación pareció dar un giro
de 180 grados.

Dicen que el Presidente citó a Sheinbaum en su
oficina para pedirle que le bajara de volumen a
su campaña contra Monreal, pues luego del
escupitajo a Marcelo Ebrard en la contra-marcha
del domingo, el pánico cundió ante la posibilidad
de que ambos se fueran juntos de Morena.

Al de Zacatecas no le ofrecieron correr por la
candidatura presidencial, y ni siquiera que
tomara un carril para buscarla. Pero más de uno
afirma que de nuevo lo sondearon para la CDMX
—está vez en voz del Presidente—, y que él pidió
un tiempo para pensarlo.

La cosa tiene su lógica, pues para no aspirar a
la ciudad, Monreal lleva récord de eventos
políticos en la capital del país, en los que se ha
dejado querer.

CENTAVITOS
Quienes hoy aparecerán como muéganos son

los principales operadores de Ariadna Montiel, en
su lucha por la candidatura morenista de la
capital. Ellos son Jesús Valencia, funcionario de
Segalmex; Rigoberto Ochoa, secretario del
Bienestar local; Aleida Alavez, diputada federal, y
Luis Molina, principal asesor de la alcaldesa de
Tláhuac, Berenice Hernández. A este grupito se
unen organizaciones como los autollamados
Panteras Internacionales, integrada por taxis
piratas, y una rama de Los Panchos Villa, que ya
no se sabe quién lidera… En términos netamente
futboleros, dicen en el Gobierno de la CDMX que
hace un tiempo le ofrecieron a Cuauhtémoc
Blanco repatriarlo de Morelos, para que fuera el
revulsivo que Sheinbaum necesitaba aquí, pero
que el góber morelense dijo que no. Ahora que él
es quien sondea la posibilidad de refugiarse, le
mandaron a decir que lo van a pensar, pues en
estos momentos no saben si Cuau o el Tata
Martino les pueden acarrear más desprestigio.

Tiende puente la 4T a Monreal
Adrián Rueda

CAPITAL POLÍTICO
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La estadounidense fue
una de las primeras
escritoras
profesionales de la
historia. Publicó
“Hombrecitos”,
“Aquellas mujercitas” y
“Los muchachos de
Jo”, que pueden leerse
en Bajalibros

Infobae 

La historia de Louisa May Alcott –
que en estos días estaría cumpliendo
190 años - es más o menos conocida:
nació el 29 de noviembre de 1832 en
Pensilvania, zona pujante de un
Estados Unidos prometedor, pleno de
entusiasmo e ideas democráticas,
capitalismo en auge y algunas
tensiones políticas y filosóficas que
agregaban pimienta a la cuestión:
racismo, desigualdad económica,
esclavitud, patriarcado. Temas y
tensiones para nada ajenos a la vida
de la escritora, que creció en un
ambiente de lecturas y circulación de
ideas, frecuentado por los filósofos y
escritores reconocidos.

Louisa (a quien llamaremos Luisa)
fue la hermana de tres hermanas,
una de ellas artista plástica bastante
reconocida (Abigail May Alcott
Nieriker), y un hermano fallecido de
niño (Dapper). Sí: cualquier parecido
con Mujercitas no es casual. Luisa
May Alcott tomó de su realidad
cotidiana los temas, personajes,

dichos y conflictos de su familia y su
entorno para armar el universo de la
novela. La crítica denomina
autoficción a este género. También
puede considerarse ficción pura y
dura: como casi todos los escritores,
Luisa tomó lo conocido para
proyectar e imaginar historias,
personajes y vínculos, mundos
posibles.

Pero ¿por qué escribía Luisa?
¿Acaso la musa loca del feminismo
(que luego recayó sobre Simone de
Beauvoir, una de las promotoras de
May Alcott) andaba por el noreste
americano en aquella época? Pues
no: Luisa escribía porque necesitaba
dinero para aportar a una casa de
muchas hermanas y un padre poco

hábil para los negocios.
Ocurre que Amos Bronson Alcott

prefería la lectura al comercio y la
filosofía a la productividad. Míster
Alcott era un maestro audaz
(practicaba la pedagogía del
autoconocimiento), miembro activo
de un grupo de escritores y filósofos
conocidos como
“trascendentalistas”, entre los que se
destacan Thoreau, Emerson y
Hawthorne. Los trascendentalistas
sostenían su retórica en los
beneficios vigorosos de la naturaleza
sobre el espíritu y criticaban
duramente al capitalismo que
destrozaba campos, animales y
personas en pos de generar bienes
comerciables. (¡Si Míster Amos nos

viera ahora!).
A fines de 1840, los Alcott y otras

familias trascendentalistas fundaron
una sociedad que sostenía en la
práctica esas ideas preciosas. Se
instalaron en un campo compartido
y se dedicaron al trabajo agrícola: no
usaban algodón ni comían animales
(ambos productos implicaban
sufrimiento en su elaboración),
vivían de los frutos que daba la tierra
“siempre que salieran de abajo hacia
arriba” (nunca papas, ni zanahorias,
ni otro tipo de tubérculos) y no
comían dulces ni golosinas.

Los trascendentalistas
compartieron estas tareas, sus
beneficios, relatos y fogones
nocturnos durante siete meses, entre
febrero y noviembre de 1840, hasta
que llegó el invierno y las fuertes
nevadas atentaron contra las
cosechas y congelaron los ideales. La
comunidad se disolvió y los Alcott
tuvieron que reinventarse. Algo
bastante frecuente en la vida
familiar: Luisa registra más de 30
mudanzas durante su adolescencia y
juventud, tras los pasos erráticos de
un padre tan adorable como
inoperante para generar el sustento.

Fue por estos desencuentros con el
dinero y el bienestar que Luisa se
planteó a los 17 años trabajar y
ganar dinero para no pasar
necesidades y poder mantener a su
familia. Trabajaría de “costurera,
limpiando casas o escribiendo, lo que
mejor se diera”, dice en una de las
entradas de su diario. Y así fue.

Para ordenar este sucinto relato de
su vida, vamos a decir que la primera
publicación de Alcott ocurrió en 1851
y fue en la revista Peterson’s
Magazine, que publicó un poema de
amor olvidable. Sin embargo, Luisa
siguió escribiendo y en 1854 dio a
conocer sus Fábulas de flores, un
libro de relatos escritos para la hija
de Emerson, de quien era maestra y
cuidadora. Por la misma época
empezó a colaborar regularmente
con The Atlantic Monthly.

Entre 1862 y 1863, Alcott trabajó
como enfermera en la Guerra de
Secesión, de donde tomaría luego el
material para la escritura de Escenas
de la vida de un hospital, publicado
en 1863. En estas escenas aparece el
tono ágil y cinematográfico (mucho
antes del cine, por supuesto) propio
de la escritura que desarrollaría en
Mujercitas y toda la saga. Un año
más tarde, publica Moods (Estados
de ánimo) que fue reconocida por la
crítica y un gran número de lectores.
La escritora Alcott está trabajando y
ganando plata con su escritura.

¡Adelante!
Pero hay una zona oscura en esta

escritora tan luminosa. Entre 1863 y
1867, bajo el seudónimo de A. M.
Barnard (¿hombre o mujer?), Alcott
publica Cacería de amor larga y fatal,
El crimen y castigo de Pauline, Tras
la máscara o el poder de una mujer
y El fantasma del abad o la tentación
de Maurice Treherne, cuatro novelas
románticas conocidas en la época
como relatos melodramáticos o
sensation novels, en los que las
protagonistas (siempre mujeres) son
pertinaces y despiadadas, y avanzan
dispuestas a matar o morir en pos de
sus objetivos. Venganzas, amargas
frustraciones, humillaciones y otras
delicias en textos escritos para ganar
dinero. ¡Vamos Luisa!

Entre novelas y notas periodísticas,
el asunto de escribir venía bastante
rentable, hasta que un día su editor,
que se llamaba Thomas Nile, le pidió
que escribiera una novela para
chicas. Luisa le dijo que a ella no le
gustaban las chicas, ni ese mundo
rosa de puntillas, dulces caseros y
charlas de moda, pero de alguna
manera recogió el guante y, desde
ese lugar distante y disruptivo
escribió Mujercitas.

Las lectoras y lectores devoraron la
novela al toque. Entre el 1 de octubre
de 1868, que salió a la venta, y el 30
del mismo mes, Mujercitas vendió
los 2.000 ejemplares de la primera
tirada y Thomas Nile sugirió a Alcott
ciertas correcciones para una nueva
vuelta de imprenta.

Entonces continuará
Pero Luisa no era afecta a sostener

un tema o un ambiente de una
novela a otra y tampoco quería estar
sujeta a la demanda de los lectores.
“No me gustan las secuelas, y no creo
que la segunda parte sea tan popular
como la primera”, le escribió a su tío,
“pero los editores son perversos y no
dejan que los autores se salgan con
la suya, así que mis mujercitas deben
casarse en un estilo muy estúpido”,
declaró Luisa y luego protestó:
“Muchas de mis lectoras me escriben
para preguntarme con quién se
casan las mujercitas, como si ese
fuera el fin y objetivo de la vida de
una mujer”.

Para la segunda edición de
Mujercitas, Luisa no estaba dispuesta
a cambiar ni una coma, aunque
había recibido algunas críticas
quisquillosas de “ciertos pacatos
religiosos” por las escenas en que las
chicas ensayan las representaciones
teatrales navideñas. Sin embargo,
entre queja y queja, la autora se puso

No quería escribir “sobre chicas” pero el éxito de “Mujercitas”
la obligó a seguir: leé gratis la saga de Louisa May Alcott
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a escribir “como una máquina de
vapor”, según consta en sus cartas,
la continuación de la historia.

Y entonces Jo se casa. Y Meg
también se casa. A pesar de Luisa: “Jo
debería haber sido una solterona
literata”, dijo en alguna carta la
autora, que le encontró “la vuelta” al
matrimonio de Jo y algunas piruetas
nuevas para los personajes: todo eso
se cuenta en Aquellas mujercitas.

Aquellas mujercitas, que suele
presentarse como la segunda parte
de la novela, comienza pasados tres
años del final de Mujercitas. Es el
momento en que las chicas se hacen
grandes, hay bodas, Amy madura
como artista y Beth… bueno, no
vamos a contar lo que pasa con Beth.

Las mujercitas adultas han dejado
de ser ingenuas. Meg está
claramente instalada en el mundo –
sabe que el matrimonio es un trabajo
duro y que no cuentan con un pasar
económico holgado, sino al
contrario, austero. Jo sabe que
deberá trabajar duro con la escritura
para que su nombre sea (re)conocido,
y Amy madura cada día entre clases
de pintura y una tía excesivamente
generosa.

Aquellas mujercitas es una mirada
por fuera de los estereotipos y
modelos pre-fabricados de las
mujeres del siglo XIX. Una
comunidad familiar que lejos de
sostener formas vacías y rituales sin
sentido creía profundamente en sus
deberes y, sobre todo, en sus
elecciones y decisiones personales.
En este sentido, Jo, la protagonista y
narradora de la saga, elige no casarse
con Laurie (lo que hubiera dado en
un final feliz y con confites, un tanto
demodé y estereotipado) y sí elige a
un profesor serio, algo mayor,
introvertido y lo suficientemente
modesto como para dejar el
protagonismo a Jo en la continuación
de la saga.

Porque después de Aquellas
mujercitas –con las hermanas
adultas y a la conquista de su propio
mundo– el público sigue pidiendo
más. Y Luisa escribe.

Y llegan los varones
Cuando Jo se casa con el profesor

Friedrich Bhaer, se van a vivir a la
mansión que recibieron como
herencia de la tía March y convierten
su casa en un hogar - escuela para
niños huérfanos. Cuando empieza
Hombrecitos (publicada en 1871) Jo
y Bhaer tienen dos hijos, pero Luisa
nos ha ahorrado el tema de la
maternidad: interesante elipsis que
quizá se deba a su inexperiencia en
la materia (la escritora nunca se casó
ni fue madre) pero sobre todo a su
interés por contar el tránsito de la
niñez a la madurez de un grupo de
chicos de Norteamérica, devenidos
de muy diversos recorridos, por
encima de cualquier altercado de
pañales.

De hecho, los hijos de Jo y Bhaer
son dos niños más entre los
hombrecitos, y todos crecen
enmarcados en ciertos valores no
negociables, entre los que se
incluyen orden y disciplina, cruzados
con momentos de desorden y juego

libre (guerras de almohadas,
lecturas, teatro, paseos) pero nunca,
nunca, mentir ni robar.

En Hombrecitos los personajes
aprenden más de la vida que de los
libros, crecen, se transforman y son
conscientes de sus cambios. Por
supuesto que están en un contacto
fluído y espontáneo con la
naturaleza. Cada chico cuida a un
animal: en la novela hay cerdos,
ratones, gusanos, gallos y tortugas,
entre otros bichos y entre la gente.
Además, cada hombrecito tiene una
porción de tierra para plantar lo que
quiera, siempre que dé frutos. Y si
alguno no es bueno para las
matemáticas, no importa, porque eso
(seguramente) se aprende, mientras
tanto puede sentirse orgulloso de ser
buena persona. Además, entre las
obligaciones cotidianas de estos
hombrecitos entran tareas
hogareñas como barrer y acomodar
la casa. ¡Bien ahí, Luisa!

Porque el tinte progresista,
antipatriarcal y cuestionador de todo
orden consumista se trasluce en cada
uno de los capítulos de toda la saga.
No olvidemos que al igual que sus
padres, Louisa May Alcott fue una
librepensadora, defensora del
sufragismo universal y del
movimiento abolicionista. Una voz
que se enfrentó a una sociedad
patriarcal para luchar en pos de un
mundo igualitario.

Pero todavía queremos más
Instalada en un mundo de

travesuras y conflictos varoniles,
lejos de dulces caseros, cintas y
puntillas y desvelos casamenteros,
Luisa May Alcott publicó en 1886 Los
muchachos de Jo, la continuación de
Hombrecitos, una novela en la que
los chicos del hogar - escuela se
transforman en adultos.

“-A cualquiera que me hubiera
dicho que en estos diez últimos años
tendríamos tantos y tan admirables
cambios, hubiérale yo contestado
que no le creía y que se burlaba de
mí - dijo la señora Jo (tía Jo, como la
llamaban los chicos) a la señora Meg,
al sentarse un día en la plaza de
Plumfield, mirándose mutuamente
con las caras rebosando orgullo y
alegría.

-Esta es la clase de magia que sólo
se opera con el dinero y con los
buenos corazones. Estoy segurísima
de que el señor Laurence no podrá
tener un monumento más noble que
el colegio que tan generosamente
fundó a sus expensas. Y la memoria
de tía March se conservará en una
casa como ésta tanto tiempo como la
casa exista -contestó la señora Meg,
que se complacía siempre en alabar
a los ausentes.

-Recordarás que cuando éramos
pequeñas acostumbrábamos a
hablar de hadas y encantamientos,
y decíamos que si se presentara una,
le pediríamos tres cosas. ¿No te
parece que por fin se cumplieron las
tres cosas que yo deseaba? Dinero,
fama y mucho amor -dijo la tía Jo,
arreglándose cuidadosamente el
pelo, en forma muy diversa de como
lo hacía cuando era muchacha.

-También se cumplieron las mías y

Amy está disfrutando con gran
contento de las suyas. Si mamá, Juan
y Beth estuvieran aquí quedaba la
obra terminada y perfecta -añadió
Meg con voz temblorosa-; porque el
sitio de mamá está ahora vacío.

Jo puso su mano sobre la de su
hermana y las dos guardaron
silencio por un momento
contemplando la agradable escena
que tenían a la vista, mezclada de
recuerdos tristes y agradables”.

Los muchachos de Jo tiene lugar en
el Massachussets de 1880. La escuela
del matrimonio Bhaer se ha
convertido en Laurence College, una
universidad (financiada por Laurie)
tan aventajada que hasta tiene una
Facultad de Medicina donde estudia
Nan, una chica moderna llena de
conciencia social y preocupada por
temas como higiene, nutrición y
vida sana. Nan no tiene ningún
interés en el matrimonio, a pesar de
las pretensiones de Tom, devoto
enamorado.

Mientras tanto, el college tiene que
enfrentar una situación económica
adversa y Jo necesita dinero.
Entonces, si hasta entonces venía
ocupándose del hogar - escuela y de
sus hombrecitos, Jo recuerda que
podía escribir y que podía ganar
dinero de la escritura. Mrs. Baher a
todo vapor escribe entonces una
novela que rápidamente se
convierte en best-seller y decenas de
fans y periodistas llegan a la escuela
para entrevistarla.

La multimaternidad desplegada en
Hombrecitos se repliega en Los
muchachos de Jo para devolver a la
heroína a su lugar de intelectual
independiente y proveedora de
dinero. Sin duda esta versión
madura de Jo es mucho más
parecida a Luisa, que solo en la

ficción y a través de su álter ego Jo
logró compaginar matrimonio, hijos,
docencia y literatura, en ese orden.
¿Reivindicación personal, Luisa?

Sin duda la escritora, a través de la
autoficción, se permitió realizar sus
propios deseos (im)posibles para dar
finalmente con un personaje
complejo y en permanente
crecimiento, lleno de desafíos y
contradicciones. Porque lo que se
puede observar a lo largo de toda la
saga es que Jo ha elegido sus
prioridades, mientras que Luisa
bregó toda su vida por el dinero
(tuvo que mantener a su padre viudo
y muy enfermo hasta 1888 y
también en su edad madura adoptó
a una sobrina).

También en Los muchachos de Jo,
Luisa May Alcott se permite indagar
en desafíos literarios. En esta cuarta
entrega de la saga aparecen el relato
del viaje (uno de los muchachos,
Nat, se va a Europa) y entonces
también aparece el mito del
americano ingenuo; luego Emil –
otro de los muchachos– se embarca
y sufre un naufragio y las páginas
recalan en la novela náutica (al estilo
Moby Dick o Simbad, el marino);
también Dan viaja al oeste y
aparecen temas del Far West
americano, género en auge en el
siglo XIX.

Y entonces Luisa se enfrenta a un
desafío profesional fuerte: ¿puede
acaso jugar con los géneros y llevar
a sus personajes a extremos y
decisiones osadas cuando se espera
que complete una saga cuyo tono
(moralista, vamos a admitirlo,
didáctico también) ya estaba
marcado por tres tomos
precedentes?

El límite de la publicación, de la
crítica, del género hace retroceder o

encorsetarse a los personajes en sus
propias aventuras. Es decir que la
saga cumple con las condiciones
impuestas por la misma saga. Los
personajes finalmente vuelven de
sus aventuras, se recomponen,
maduran honradamente, y, tal como
se esperaba, se asientan en el
mundo que se prescribía para cada
uno.

Te puede interesar: “Mujercitas”
vuelve al cine y la gran pregunta
sigue vigente: ¿es una obra pre
feminista o una novela puritana?

Y entonces estamos en familia.
Porque vivimos desde un lugar
palpitante y bien cercano el devenir
de cada personaje. Durante largas
páginas y copiosas jornadas de
lectura, lectoras y lectores de la saga
pudimos alegrarnos con los aciertos
y logros de mujercitas y
hombrecitos, nos frustramos y
preocupamos con sus errores, nos
entristecimos hondamente cuando
la familia estuvo de duelo.

Sin temor a tensionar el género,
pero a la vez dentro de los límites
(auto)impuestos por la preceptiva
novelesca, en estos cuatro libros se
expande la preciosa, única y salvaje
vida de Jo. Mujercitas, Aquellas
mujercitas, Hombrecitos y Los
muchachos de Jo son clásicos
imperdibles para todo lector o
lectora que goce de la vida extra que
implica la inmersión total en una
saga (y quien nunca probó, que no
se pierda esta oportunidad). La
preciosa, única y salvaje vida del
lector se multiplica y ensancha en
las vivencias y sentimientos de esta
gran familia tan normal y a la vez
exótica (¿como casi todas las
familias?) y en la simpleza magistral
de una narradora que sigue dando
más y más.
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Una de las artistas
más icónicas de
principios de este siglo
celebra su
cumpleaños número
41

Infobae

Su talento la llevó a la cima a una
corta edad pero también a la ruina.
Su casamiento de 55 horas con un
amigo. El día que se separó del padre
de sus hijos, perdió la custodia de sus
hijos y la mala relación con sus
padres. La montaña rusa que la
cantante logró superar. El
movimiento Free Britney, el fin de
una tutela abusiva y la llegada del
amor verdadero

Britney Spears vivió toda su vida
adulta en el centro de atención.
Cuando su carrera recién comenzaba
nadie imaginaba que pocos años
después seríamos testigos de
rebeldías, denuncias, internaciones y
otros momentos que determinaron
la caída de quien llegaría a ser
mencionada como la sucesora de
Madonna. A finales del 2020, muchos
se preocuparon por su bienestar
mental. Luego de grandes batallas, la
calma parece haber llegado a su vida.
Esta es la trágica y resiliente historia
de Britney.

Nacida para brillar
Britney Jean Spears nació el 2 de

diciembre de 1981 en McComb,
Misisipi, Estados Unidos, pero se crió
en Kentwood, Luisiana. Es la
segunda hija de Lynne Irene Bridges
y James Parnell Spears. Su familia es
de ascendencia inglesa por parte de
su abuela materna, que nació en
Londres, y linaje maltés por la otra
parte.

Desde pequeña su talento era
imposible de negar. A los tres años,
Britney comenzó a asistir a clases de
baile en su ciudad y fue seleccionada
para realizar un solo en el recital
anual. Durante su infancia, concurrió
a clases de gimnasia y de canto, y
ganó varios concursos a nivel estatal
y en programas para niños talento.
Spears hizo su debut en los
escenarios locales a los cinco años,
cantando What Child Is This?, en su
graduación de preescolar. “Yo estaba
en mi propio mundo. Me enteraba de
lo que debía hacer a una edad
temprana”, comentó en alguna

ocasión acerca de su ambición de
niña.

A los seis años, Spears y su madre
Lynne viajaron a Atlanta, Georgia,
para una audición del programa The
All New Mickey Mouse Club. El
director de casting la rechazó por ser
demasiado joven para unirse a la
serie en ese momento. En 1992,
Britney con once años realizó una
segunda audición para la sexta
temporada del mismo show, donde
finalmente fue aceptada. El
programa se estrenó con gran éxito
en el que Spears fue una
Mouseketeer presentadora de
sketches de comedia y de múltiples
canciones en vivo junto al elenco. Ahí
conoció a las futuras estrellas pop
Christina Aguilera y Justin
Timberlake, y a los futuros actores
Ryan Gosling y Keri Russell.

No fue hasta mediados de 1997 que
Britney comenzó a trabajar en su
carrera profesional. Después de estar
en tratativas para unirse a un grupo
pop, el entorno de la cantante
decidió enviar un demo profesional
a cuatro discográficas para ser
lanzada como solista; tres de ellas la
rechazaron argumentando que el
público quería escuchar a grupos
como Backstreet Boys o Spice Girls.
Sólo una discográfica apostó por
quien sería una de las artistas más
vendidas de todos los tiempos a nivel
mundial.

En la cresta de la ola
A finales de 1998 salió el corte Baby

One More Time, el debut de Britney
Spears que se convirtió en número
uno en más de 20 países, y que la
posicionó como una de las pocas
artistas femeninas con ese logro.

En enero de 1999 lanzó su primer
álbum del mismo título, con una lista
de canciones que pasaban desde el
pop hasta las baladas. Todos los
singles promocionales del disco
lograron alcanzar el puesto más alto
en las listas a nivel internacional,
rompiendo cada vez más y más
récords. En ese mismo año la
cantante se embarcó en su primera
gira norteamericana que duró cuatro
meses. El éxito de Britney
desencadenó el surgimiento de
varias cantantes jóvenes, como
Christina Aguilera con quien sería
rivalizada constantemente por los
medios.

Por su parte, Spears se convirtió en
una súper estrella solicitada por
innumerables revistas y en la
cantante más joven en lograr tantos
reconocimientos. En el 2000 recibiría
sus primeras dos nominaciones a los
Premios Grammy. Algunos
pronosticaron que su arrollador éxito
era un fenómeno aislado que no
perduraría en la taquilla. Sin
embargo, cuando presentó su
segundo álbum de estudio Oops! I

Did It Again, su imperio no hizo más
que expandirse. Con este disco logró
por primera vez una gira
internacional que llegó a Europa y
Latinoamérica. Mientras sus
canciones no paraban de sonar en la
radio, el sencillo promocional se
convirtió en uno de los más vendidos
de la década.

Trauma infantil
“Hay muchas cosas que la gente no

sabe de mí y que quiero que
conozcan”, explicó Britney a la
revista People, exponiendo que
estaba encantada cuando sus padres,
Lynne y James Spears, se divorciaron
en el 2002. “Es lo mejor que le ha
pasado a mi familia. Yo he querido
que esto suceda desde hace 10 años”.

The Mirror comunicó que el padre
de la cantante tenía problemas de
alcoholismo. El hermano de James
Spears, Willie, le aseguró al medio
que solía emborracharse y pelear con
Lynne y que una vez “intentó fugarse
en auto con Britney”, después de una
discusión. Al parecer, Lynne solicitó
el divorcio y pidió una orden de
protección contra su marido después
de que ella invocara que él la engañó
en diciembre de 1979, pero la
solicitud de divorcio fue luego
retirada. Las fuentes dijeron a The
Mirror que Britney actuaba para
escapar de su problemática vida
familiar. Su ex novio Adnan Ghalib

contó a The Sun: “Su infancia se
centró en convertirse en una estrella
y siento que está decidida a dar a sus
hijos una infancia real, a diferencia
de la que ella tuvo”.

En alguna ocasión, se supo que el
padre de la cantante había declarado:
“Mi hija va a ser tan rica que me va a
comprar un barco”.

La presión de agradar
Cuando Spears no ganó el Grammy

a la Mejor Artista Revelación en el
2000, se sintió dolida, en gran parte
porque quería complacer a sus
padres. Ella aseguró para Rolling
Stone: “Mi mamá quería que ganara
y mi papá también. Me sentí triste
por defraudarlos. Luego hablé con
ellos y estaban preocupados por mí.
Mi madre me dijo ‘Cariño, no
importa si ganas o no. Te quiero’”.

Britney también manifestó que
solía sentirse sola y dividida entre su
educación en Kentwood, Luisiana, y
su vida en Hollywood, y sostuvo que
agradecía que le recordaran siempre
que era muy joven en ese entonces,
“Me hace sentir bien cuando la gente
se da cuenta de que sólo soy una
niña porque a veces esperan
demasiado de mí”.

La incomodidad de Spears con la
fama no desapareció con el tiempo.
En el 2013 reveló que creía que
prosperaba bajo presión, pero que se
sentía “alejada del público” cuando
era constantemente acosada por los
paparazzi. También declaró, “Soy
una persona tímida, no estoy hecha
para esta industria. No es algo que
sobrelleve muy bien”.

Exceso de trabajo
En su perfil de Rolling Stone del año

2000, se reveló que Spears tenía “una
hora de tranquilidad programada”
cada día. Una amiga de la cantante
declaró para Rolling Stone en 2008
que parte de su colapso público se
debió a que nunca tuvo tiempo para
aprender quién era. “Durante años,
todos manipularon a Britney. Si un
día no quería salir de su trailer, la
discográfica se dirigía a mí y me
decía, ‘Por favor, habla con Britney,
asegúrate de que actúe y si haces
esto te llevaremos de compras.
Ahora es su momento de actuar’”.

Otra amiga anónima señaló que,
cuando se hablaba de dar un
descanso a Spears, “la industria
siempre salía ganando”. Su amiga
mencionó que el equipo de Britney
era tan controlador que hasta
elegían su ropa interior y su brillo de
labios para mantener su imagen

De niña manipulada por sus padres al desenfreno total y
la salvación, la vertiginosa vida de Britney Spears
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sexualizada pero virginal.
En el 2002, Spears le dijo a Rolling

Stone que quería tener la libertad
para ir a Starbucks y cargar su propia
gasolina, sin asistentes ni
guardaespaldas, y añadió,
“Supuestamente ahora voy a
descansar por seis meses, pero tal
vez no lo haga. El descanso es para
estar fuera del ojo público y no
verme en televisión porque estoy
harta de mí misma. No puedes estar
siempre ahí afuera, ¿sabes?”

Dos años antes, declaró, “Mi
ansiedad era una locura. Tal vez
ahora simplemente soy mayor, pero
necesito tener tiempo de inactividad,
sólo para mí o me volveré loca”.

Su primer desamor
El tiempo pasaba y la prensa se

interesaba cada vez más, tanto en su
carrera como en su vida privada. En
el 2000, Britney Spears y Justin
Timberlake -en ese entonces
miembro del grupo NSYNC- eran la
pareja más famosa del pop. Pero
luego de separarse, Timberlake
insinuó en su video Cry Me A River
que ella lo había engañado, lo cual
Spears negó en una entrevista con
People.

Timberlake también habló de su
vida sexual y la criticó varias veces
en público. Según E! News, un
abogado de la familia Spears reveló
en el 2012 que su familia notó que
Britney estaba deprimida luego de
que ella y el cantante se separaran,
lo que, según ellos, la llevó por un
espiral descendente.

La princesa se rebela
La joven estaba afianzando su lugar

en la industria en muy corto plazo, y
nadie se esperaba que de la misma
manera en la que había subido
comenzara a caer. Muy poco tiempo
faltaba para que se empezaran a
notar en la adolescente los efectos de
la fama apresurada y las presiones.
En 2003 Britney ya contaba con tres
álbumes, su debut como actriz y una
imagen de princesa del pop
intachable, pero la cantante estaba
empezando a cansarse de su imagen
angelical.

De a poco, empezaba a ser noticia
por situaciones escandalosas y
provocadoras que quedarían
marcadas en la historia de la cultura
pop, como el recordado beso con
Madonna, un beso que marcaría un
antes y un después. Britney estaba
declarando que ya no era la chica
inocente que todos querían
consumir.

Siguiendo esta línea de rebeldía
contra los que manipulaban su
carrera y la vendían como la niña
perfecta y sumisa, Britney volvió a
ser noticia a los primeros días del
año siguiente: en diciembre del 2003
se casó con su amigo de la infancia
Jason Allen Alexander pero sólo por
55 horas; anuló el matrimonio
inmediatamente. “Honestamente,
quería ver cómo se sentía estar
casada”. Alexander le dijo luego a
ABC News que, a pesar de que ambos
estaban presuntamente intoxicados,
en el momento de su boda en Las

Vegas, él creía que sí estaban
enamorados.

Un matrimonio devastador
En el 2005, Spears se casó con el

bailarín Kevin Federline, su novio de
apenas meses, con quien tuvo a sus
hijos Sean Preston y Jayden James.
Pero el final de este matrimonio fue
traumático para ambos. Fuentes
dijeron a la Rolling Stone que ella
salió con Federline porque él era
bailarín de apoyo de su ex Justin
Timberlake y ella simplemente
quería ponerlo celoso. El medio
también informó que Federline la
animó a despedir a muchos en su
equipo, como a su madre Lynne y a
su manager Larry Rudolph.

Un amigo de la cantante manifestó
a Rolling Stone que Federline la solía
dejar sola e iba con sus amigos,
haciéndola sentir abandonada. Al
parecer, ella salía de fiesta para
sobrellevar su tristeza y culpaba todo
a la depresión posparto. En
noviembre del 2006, a meses de dar
a luz a su segundo hijo, Spears
solicitó el divorcio a Federline, quien
declaró ante el US Weekly que lo
tomó totalmente por sorpresa. “Creo
que me casé por las razones
equivocadas. En lugar de seguir mi
corazón y hacer algo que me hiciera
feliz, sólo lo hice por la idea de estar
casada. Me llevó por un camino
extraño”, confesó Britney en
noviembre del 2008.

Spears y Federline tuvieron una
batalla legal por la custodia de sus
hijos luego de su separación. Rolling
Stone anunció que, en concordancia
con el acuerdo prenupcial, Federline
recibió un millón de dólares de
Spears, además de 20.000 dólares al
mes en concepto de manutención de
los niños.

Al borde el abismo
“¿Qué edad tenías cuando

empezaste tu carrera?”, le
preguntaron en una entrevista en
televisión en el año 2000. “Bueno,
empecé a tomármelo en serio y a
participar en muchas competencias
cuando tenía ocho años”, contestó
Britney.

En febrero del 2007, Spears se
afeitó la cabeza. Esto, según los
expertos, fue algo así como un
“berrinche” en contra de las
restricciones que le pusieron desde
que se convirtió en estrella. Según
Life & Style, la artista ingresó a un
centro de rehabilitación en Malibú,
salió en menos de 24 horas y luego
volvió a ingresar, permaneciendo un
mes. Al salir, culpó de su
comportamiento a un representante
que intentaba controlarla.

Britney asediada por la prensa
En los siguientes meses, Spears

tuvo una presunta racha de
comportamientos peligrosos que
incluyeron un atropello y fuga de un
auto estacionado, y manejar sin
licencia de conducir. En septiembre
del 2007, tuvo una desastrosa
actuación en los MTV Video Music
Awards y un mes después perdió la
custodia de sus hijos a manos de

Federline.
En enero del 2008, Spears

protagonizó, según ABC News, un
enfrentamiento de casi tres horas
por la custodia de sus hijos,
“mientras estaba supuestamente
bajo la influencia de sustancias”. La
hospitalizaron con retención
psiquiátrica involuntaria y luego fue
dada de alta. Poco después, fue
internada de nuevo. Una fuente
cercana le confesó a E! News que el
fracaso matrimonial de la cantante
fue lo que causó todo, “Ella sentía
que siempre luchó en su vida pero
que aún así no tenía nada como
resultado. Sin marido, sin acceso a
sus hijos y una mala relación con su
familia. Además, sentía que no tenía
voz en su vida. Se sentía inútil”.

Nace el movimiento #FreeBritney
Britney Spears dependía de su

padre por tal motivo cuando Jamie
Spears cayó enfermo a finales de
2018, fue tan duro para ella que
canceló los planes de su show
Domination, en Las Vegas. Según su
equipo, el padre de Britney habría
sufrido una ruptura de colon casi
fatal. People advirtió que el padre de
la cantante se sometió a una
segunda cirugía en marzo de 2019.

En abril del mismo año, se supo que
Britney ingresó a un centro de
tratamiento de salud mental y
bienestar. Una fuente le dijo a US
Weekly, “Britney quedó muy
angustiada cuando su padre se
enfermó por primera vez. Luego
hubo un período en el que lo estaba
manejando mejor y se sentía más
positiva porque Jamie parecía estar
mejorando, pero su condición
empeoró nuevamente y ella no podía
pensar en la posibilidad de perderlo.
Fue su punto de quiebre”.

Durante el siguiente mes, el
podcast Britney’s Gram estrenó un
episodio donde revelaron, según
información de manera anónima de
un auxiliar jurídico, que Spears había

sido retenida contra su voluntad en
el centro psiquiátrico desde enero de
2019. Se alegaba que su
hospitalización y la cancelación de
Domination habían sido ordenadas
por el padre de Spears después de
que ella decidiera no tomar su
medicamento y violar las reglas
impuestas por su tutela,
específicamente la conducción de su
auto. Britney’s Gram y varios medios
de comunicación cuestionaron la
duración de la tutela, ya que se
suponía que terminaría después de
la gira Circus en 2009. Esto dio
origen al movimiento #FreeBritney,
que recibió el apoyo de varias
celebridades, como Cher, Miley Cyrus
y Paris Hilton, así como también el
de la organización sin fines de lucro
American Civil Liberties Union.

El 22 de junio de 2021, poco antes
de que Britney hablara ante el
tribunal, The New York Times obtuvo
documentos judiciales confidenciales
que indicaban que Spears ha estado
presionando durante años para
poner fin a su tutela. El 23 de junio,
la cantante habló ante la corte,
calificando a la tutela de «abusiva» y
revelando mucho más sobre el
estado de la misma. “He mentido y
le he dicho al mundo entero que
estoy bien y feliz. Si dijera lo
suficiente, tal vez me haría feliz.
Estoy en estado de shock. Estoy
traumatizada. Estoy tan enojada, es
una locura. Tengo miedo de la gente.
No confío en la gente por lo que he
pasado. No está bien que me
obliguen a hacer algo que no quiera
hacer. Realmente creo que esta tutela
es abusiva. No siento que pueda vivir
una vida plena”.

El 29 de septiembre de ese mismo
año, la jueza Penny suspendió a
Jamie Spears como tutor del
patrimonio de su hija, y lo reemplazó
temporalmente por el contador John
Zabel. En suma, el 12 de noviembre,
la jueza terminó la tutela.

Presente de amor pleno
En medio de su turbulenta vida, el

amor verdadero parece haber llegado
a la vida de la princesa del pop.
Britney Spears y Sam Asghari, un
modelo y bailarín de origen iraní, se
conocieron en un videoclip que la
cantante rodó en 2016. Fue durante
la grabación de Slumber Party.

Tras cinco años de noviazgo, en
septiembre de 2021 anunciaron su
compromiso. Generalmente
mantienen su relación con un perfil
bajo frente a la prensa,
especialmente él, aunque el actor no
dudó en defender a su esposa
cuando ella intentaba liberarse de la
tutela de su padre, o ante los ataques
de su ex, Federline.

Según informó The New York Times
en su exhaustiva investigación sobre
la tutela de la estrella pop, Asghari
tuvo que firmar un contrato de
confidencialidad en 2020 con el
padre de Britney, quien obligaba a los
novios de su hija a mantener los
detalles de su relación bajo llave.

A cinco meses de liberarse de la
tutela de su padre que le impedía
embarazarse, Britney Spears anunció
que estaba esperando un hijo de Sam
Asgahri. Aunque semanas después
fue la propia cantante quien a través
de Instagram anunció que había
perdido a su bebé. Sin embargo eso
no los detuvo con sus planes de
boda.

Britney Spears y Sam Asghari se
casaron el pasado 9 de junio en una
ceremonia en el Sur de California,
tras seis años de noviazgo. Hoy la
feliz pareja vive en su nueva casa
valuada en 11.8 millones de dólares,
ubicada en The Oaks, Calabasas,
California. También se sabe que
antes de casarse, Britney Spears
protegió su fortuna y firmó una
acuerdo prenupcial en el que
establece que, en caso de separación,
Sam Asghari no podrá acceder a sus
millones.



Algunos lo confesaron
en sus últimos días de
vida, otros lo dijeron a
la mitad de su carrera,
pero lo más
importante es que
todos buscaban
eliminar la
discriminación que hay
en el mundo del
entretenimiento

Infobae
En el mundo artístico y político

existen varias personas que han
tenido que ocultar su diagnóstico de
VIH/SIDA con el fin de no ser
discriminados y a pesar de que no
tiene que pasar, en México todavía
existe un tabú hacia estas
enfermedades.

De acuerdo con la Organización
Mundial de la Salud (OMS) el primero
de diciembre se celebra el Día
Internacional de la lucha Contra el
Síndrome de Inmunodeficiencia
Adquirida (SIDA), con el fin de hacer
conciencia de esta enfermedad,
aunque algunos de estos famosos
murieron por desconocer su estatus.

Por esa razón, algunos famosos han
desafiado los estándares de la
sociedad y lograron salir adelante y
vivir con este padecimiento con el fin
de eliminar el estigma.

Billy Porter
El actor decidió decir la verdad en

una entrevista para The Hollywood
Reporter el cual dijo que ha vivido
con VIH desde los 14 años.

El actor de la serie “Pose” mencionó
que en el 2007 recibió la noticia de su

resultado y también explicó el por
qué lo dijo varios años después,
siendo que él ya se sentía listo para
decirlo.

Charlie Sheen
El actor que había participado en la

serie “Two and a Half Men”, que
después fue sustituido, confesó al
programa Today que es VIH positivo,
siendo diagnosticado desde el 2011,
sin saber cómo fue que lo contrajo.

Después de su confesión, EEUU
registró un alza a las pruebas rápidas
para detectar esta enfermedad.

Rock Hudson, leyenda y sex
symbol de Hollywood
El galán de los éxitos de

Hollywood, quien fue nominado al
Oscar (1956) por su protagónico en

“Gigante” se dio a conocer que era
portador de VIH, mientras que
trabajaba en la serie estadounidense
“Dinastía”.

En 1984 fue todo un escándalo, ya
que se trataba del primer caso del
primer famoso que declaraba su
diagnóstico positivo. Falleció el 2 de
octubre de 1985 a causa de
complicaciones del SIDA y cáncer.

Gia Carangi
La supermodelo conquistó a todos

en la pasarela en 1980 y con tan solo
17 años fue su primer debut en
revistas. Sin embargo, nueve años
después falleció la estadounidense
que era de ascendencia italiana,
irlandesa y galesa.

En 1984 fue al hospital por una
neumonía, pero los médicos se

dieron cuenta de que tenía VIH,
hasta que murió a la edad de 26
años.

Freddie Mercury
“Es mi deseo confirmar que

padezco sida”, este fue el inicio de su
mensaje, del cantante que pasó a la
historia por su música.

Jim Hutton, expareja, confesó a la
prensa que lo diagnosticaron en
1987, pero no lo quiso decir, a pesar
de que la prensa tenía sus dudas.

A la edad de 45 años murió de una
fuerte bronconeumonía y después de
su muerte se creó una asociación que
lleva su nombre con el fin de
recaudar dinero para la lucha con el
SIDA.

Andy Bell
Cantante y vocalista del grupo

“Erasure” es abiertamente gay y el
17 de diciembre de 2004 anunció de
manera pública que vive con VIH
desde 1988. Un año después de que
su novio se murió, se casó con
Stephen Moss.

Anthony Perkins
El actor que dio vida a Norman

Bates, en la película de Psicosis

dirigida por Alfred Hitchcock, vivió
con esta enfermedad.

Bates fue reservado con su vida
privada y al final de sus días se
declaró gay e incluso contó cómo fue
que tuvo el virus.

“Hay muchos que creen que esta
enfermedad es una venganza de
Dios, pero yo creo que fue enviada
para enseñar a la gente cómo amarse
y comprenderse, y para tener
compasión con el prójimo”, declaró
a la edad de 60 años (meses antes de
morir).

Irving “Magic” Johnson
El ex jugador de los LA Lakers (NBA)

estuvo 13 temporadas jugando e
incluso es un activista de la
prevención del VIH, ya que creó “The
Magic Johnson Foundation” en las
que se brinda información y
prevención para la enfermedad.

En 1991 se le diagnosticó VIH y a
partir de ese entonces buscó
erradicar el tabú y desestigmatizar a
quien estuviera enfermo, incluso
trató de desmentir que la
enfermedad era contraída por
homosexuales, además de que
confesó que había tenido varias
relaciones.
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Cantantes, modelos y actores: los
famosos que declararon tener VIH
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Llegó Sergio Vázquez
nuevo refuerzo para el
clausura 2023

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La escuadra de Alacranes de
Durango sigue con la contratación
de nuevos jugadores de cara al
siguiente torneo de la Liga de
Expansión MX, en esta ocasión se
suma al equipo venenoso, Sergio
Eduardo Vázquez García  cómo
nueva incorporación para la
escuadra de Alacranes de Durango
de cara al arranque del torneo
Clausura 2023 de la Liga BBVA

Expansión MX.

DEFENSA 
El nuevo defensa de la oncena

duranguense  oriundo de Querétaro
con formación en las fuerzas
básicas y con algunas
incorporaciones al primer equipo
de la escuadra de los Rayos del
Necaxa, juega como defensa
central, llega procedente del
conjunto de Saltillo Fútbol Club de
la Liga Premier.

EN EL RADAR
El estratega Jaír Real en conjunto

con su cuerpo técnico le estuvieron
dando seguimiento a Sergio desde
tiempo atrás tras su buen
desempeño en sus anteriores
equipos y hoy se convierte en el
quinto refuerzo de los Alacranes.

PARA NACIONALES

26 SÁBADO 3 DE DICIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES
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aarrmmaannddoossee
AAllaaccrraanneess
ddee  DDuurraannggoo
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SOFTBOL

Un evento que busca
recaudar juguetes para
los niños 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Este proximo domingo en Suchil se
llevará a cabo la segunda edición del
Reto Velociraptors, en cual busca
reunir a la comunidad ciclistas en
torno a este paseo, pero al mismo
tiempo recaudar juguetes en buen
estado para que los niños puedan
tener una bonita navidad.

LA CITA
Se celebrará el día 4 de diciembre

del 2022 con una salida puntual a las
9:00 horas. teniendo como punto de
salida y llegada Las Alamedas en
Suchil, Durango, sitio ubicado junto
las letras gigantes de Suchil, en un
paseo que esta compuesto por un
total de 53 kilometros.

LA INVITACIÓN
Podrán participar todos aquellos

ciclistas que lo deseen, quedar
debidamente inscritos, bicicleta de

montaña en buen estado mecánico,
así como equipo de seguridad
adecuado, casco y guantes
obligatorios.

INSCRIPCIONES
Las inscripciones son gratuitas pero

la organización si ha pedido que los
ciclistas apoyen con un juguete en
buen estado y que no utilice baterias,
siendo enfaticos que la
recomendacion es no juguetes
violentos o belicos, por el contrario
juguetes que promuevan el
desarrollo fisico y creativo de los
niños.

DERECHOS
Los ciclistas debidamente inscritos

tendrán derecho a número,, derecho
de pista, hidratación durante el
evento, primeros auxilios,
abastecimiento solido durante el
recorrido, barredora y al terminó el
evento una exquisita comida para
todos los participantes.

A TOMAR EN CUENTA
La organización ha dado a conocer

una serie de recomendaciones para
los participantes, como es el caso de
llegar a tiempo a la salida del evento

por lo que desde Durango capital
hasta Suchil se recorren 99.2
kilometros en un tiempo aproximado
en automovil de una hora y media.

Asi mismo señalar que el tiempo
maximo para completar el recorrido
es de 4 horas, en caso de lesion,

cansancio o desperfecto de la
bicicleta, los ciclistas deberan
abordar la barredora para ser
llevados hasta el final del recorrido.

NATURALEZA
Es importante mencionar que

durante el paseo los ciclistas podran
convivir con la naturaleza, pero es
importante estar conciente que
como ciclista debes contar con un
estado fisico ideoneo para terminar
el recorrido y disfrutar de esta Paseo
Velociraptors 2022.

TTooddoo  lliissttoo,,
ppaarraa  eell   PPaasseeoo
VVeelloocciirraappttoorrss  
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BEISBOL

MEXICALI

Venados de Mazatlán le puso
palomita a su cierre de serie en la
frontera, al vencer, en base a sólido
pitcheo y un hit oportuno de Félix
Pérez, por 1-0 a Águilas de Mexicali,
en acciones de la temporada 2022-
2023 de la Liga ARCO Mexicana del
Pacífico, presentada por Caliente.mx.

Llegó rápido la carrera en el
encuentro, ya que en la misma
apertura  del primer inning Venados
se fue al frente.

Ahí, el debutante Raico Santos fue
ponchado para abrir la tanda, pero
Randy Romero pegó imparable y
procedió a robarse la intermedia.
Ramón Ríos entregó el segundo
tercio y tras ver bola mala en el
primer envío que recibió, el cubano
Félix Pérez mandó la pelota al prado
derecho para que Romero cruzara la
registradora con la de la quiniela.

Mexicali buscó el empate y casi lo
logra en la cuarta entrada, pero
Randy Romero tiró certero al
pentágono para poner fuera de
acción a Anthony Giansanti.

De parte del pitcheo de los
porteños, Francisco Ríos cumplió
con su segunda apertura de la
temporada y no permitió carreras en
3.2 entradas, pese a regalar 6
pasaportes. El lanzador
monclovense supo resolver las
situaciones de apremio que tuvo

enfrente.
Luego del abridor de los pupilos de

Sergio Omar Gastélum, entraron en
acción Jaime Lugo (1-2), quien al
final fue el ganador, e Isidro
Márquez Jr., tolerando ambos

apenas 1 hit, mientras ponchaban a
tres y regalaron un pasaporte.

El colombiano Elkin Alcalá, quien
sacó los dos últimos outs de la
octava y los tres de la novena, se
acreditó el cabalístico salvamento

13.
La derrota se la quedó Marcelo

Martínez (0-4).
Para este fin de semana, Venados

de Mazatlán regresa al Teodoro
Mariscal  para medirse a Tomateros

de Culiacán. Los porteños mandarán
como abridores a Alejandro Soto,
Juan Pablo Téllez y Braulio Torres-
Pérez, mientras que los guindas
tendrán a Aldo Montes, Alberto
Guerrero y Kurt Heyer.

EEnn  uunn  cciieerrrree  ccaarrddiiaaccoo,,   VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn  iimmppoonnee  ssuu
ppiittcchheeoo  eenn  llaa  ffrroonntteerraa,,   ppaarraa  ddoobblleeggaarr  aa  ÁÁgguuiillaass  ddee  MMeexxiiccaallii
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ARTES MARCIALES

Duranguenses
obtuvieron medallas en
el Nacional de Artes
Marciales 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Desde la perla del Pacífico
mexicano regresaron los jóvenes
integrantes de la escuela de Artes
Marciales Kunfu Judazos Kay, quienes
estuvieron en el Campeonato
Nacional Abierto de Artes Marciales,
de donde lograron salir con el brazo
en alto en diversas ocasiones y
modalidades de este importante
certamen.

LOS RESULTADOS
Entre los resultados más

destacados de la delegación
duranguense esta lo conseguido por
Alan Delfín, que obtuvo tres
primeros lugares en formas, armas y
combate, Erick Aragón Avitia se
agenció dos primeros lugares,
mismos que fueron en arma y
formas, en tanto que Karla Sofía
Acosta Zúñiga regresó con dos
primeros lugares y una tercera
posición, Ángel Ricardo López
Torrecillas ganó primero y segundo
lugar.

MÁS VICTORIAS
El ramillete de victorias se

complementó con las acciones de
Sofía Contreras Salas, al ganar primer
lugar en armas, en combate y un
segundo en formas; por su parte,
Isabel Contreras Salas triunfó en
formas y armas, además de un
segundo lugar en combate, en tanto

que Azul Corrales Gutiérrez fue
primer lugar en armas y segundo en
formas. También destacaron Citlalli
Güereca con un segundo lugar en
combate, Selene Güereca con un
tercer sitio en combate y Elena
Corrales con un tercero en arma, en
la delegación también tuvo
participación Sara Salas Villalba.

LOS LÍDERES
Destacar que el mencionado grupo

de artemarcialistas estuvo
encabezado por Antonio Ávila Pérez,
Cinta Negra 5° Dan, en su calidad de
Máster de la Escuela Kunfu-Judazos
Kay; de igual manera asistió Socorro
Hurtado como juez.

DE GRAN CALIDAD
Los Estados participantes fueron Jalisco,

Nuevo León, Ciudad de México, San Luis
Potosí, Chihuahua, Sinaloa con escuelas
de Culiacán, Los Mochis, El Rosario y
Mazatlán, además de Sonora y por
supuesto Durango quienes asistieron con
la mejor preparación y por ende los
resultados obtenidos en este evento.

DDaann  rreessuullttaaddooss  eenn  eell   PPaaccííffiiccoo  
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QATAR 2022

Corea del Sur y Suiza
accedieron a la
siguiente ronda,
mientras que Uruguay,
Ghana, Serbia y
Camerún quedaron
eliminados. Los
detalles de los duelos
de eliminación directa

Infobae 

A tono con lo sucedido en las otras
zonas, la última jornada de la
primera fase del Mundial Qatar 2022
dejó una definición vibrante de los
Grupos G y H. Corea del Sur y Suiza
sacaron pasaje a octavos de final y se
sumaron a Brasil y Portugal, dos de
los únicos tres seleccionados -junto a
Francia- que habían podido sellar su
clasificación al cabo de las dos fechas
iniciales. De esta manera, quedó
completo el cuadro de cruces de
eliminación directa, que comenzarán
a disputarse desde este sábado.

La siguiente instancia de la Copa de
Mundo ya no tendrá a selecciones
que en la previa eran candidatas a
llegar más lejos en el certamen,
como Alemania, Bélgica o

Dinamarca. Por el contrario, siguen
en carrera otras que superaron las
expectativas y lograron el boleto a la
próxima ronda contra la mayoría de
los pronósticos, tal es el caso de
Australia, Japón o Marruecos.

Este viernes, en primer turno,
Corea del Sur dio la sorpresa y
accedió a los octavos de final tras
derrotar a Portugal. Los asiáticos
finalizaron en el segundo puesto del
Grupo H y le arrebataron la ilusión a
Uruguay, que quedó eliminado pese
a vencer a Ghana. En un apasionante
encuentro, las anotaciones de Kim
Young-Gwon y Hwang Hee-chan,
este último en tiempo de descuento,
le permitieron al combinado
surcoreano alcanzar los 4 puntos, los
mismos que los charrúas. Sin
embargo, los sudamericanos
quedaron eliminados por tener
menos goles a favor.

Por su parte, la Celeste consiguió la
victoria que necesitaba para
mantener viva la esperanza de la
clasificación, luego de dos pobres
desempeños en el empate 0-0 ante
los surcoreanos en el debut y la caída
por 2-0 ante los portugueses. El
equipo de Diego Alonso mostró hoy
su mejor versión en la Copa del
Mundo, con Sergio Rochet tapándole
un penal a Jordan Ayew y dos goles
de Giorgian De Arrascaeta en la
primera mitad que encarrillaron el
triunfo que, al final, resultó
insuficiente.

Más tarde, en un partidazo, Suiza

superó 3-2 a Serbia, que debía
obtener los tres puntos para
continuar en el torneo. Los helvéticos
comenzaron ganando con un gol de
Xherdan Shaqiri, pero Aleksandar
Mitrovic y Dusan Vlahovic
revirtieron el resultado. Sin embargo,
Breel Embolo igualó el marcador
antes del cierre de la primera etapa
y Remo Freuler lo dio vuelta en el
inicio del complemento.

Así, el elenco suizo trepó hasta la
segunda posición de la zona, que
lideró Brasil pese a su caída por 1-0
ante Camerún. Suizos y serbios
estuvieron expectantes del
enfrentamiento entre sudamericanos
y africanos, ya que si no se sacaban
diferencias entre sí, dejaban la
clasificación a merced de los Los
Leones Indomables.

Con estos resultados, el cuadro de
los octavos de final quedó
confirmado y el fuego lo abrirán este

sábado Países Bajos y los Estados
Unidos en el Estadio Khalifa, en
Doha. Ese mismo día será el turno de
la Argentina, que se verá las caras
con Australia, en el Estadio Ahmad
bin Ali, en Rayan.

El domingo, Francia y Polonia
jugarán el primer encuentro en el
Estadio Al Thumama de la capital
qatarí. Y por la tarde lo harán
Inglaterra frente a Senegal, en el
Estadio Al Bayt, en Jor. El lunes,
Japón y Croacia se medirán en el
estadio Al Yanub, mientras que Brasil
y Corea del Sur concluirán la jornada
en el Estadio 974. Al día siguiente,
Marruecos jugará contra España, en
el estadio Ciudad de la Educación, y
el último partido de octavos será
Portugal vs. Suiza, en el estadio
Lusail.

Octavos de final
Países Bajos vs. Estados Unidos -

Sábado 3 de diciembre a las 12 en el
estadio Jalifa (DSports y TV Pública).

Argentina vs. Australia - Sábado 3
de diciembre a las 16 en el estadio
Áhmad Bin Ali (DSports y TV Pública).

Japón vs. Croacia - Lunes 5 de
diciembre a las 12 en el estadio Al
Yanub (DSports y TV Pública).

Brasil vs. Corea del Sur - Lunes 5 de
diciembre a las 16 en el estadio 974
(DSports y TV Pública).

Inglaterra vs. Senegal - Domingo 4
de diciembre a las 16 en el estadio Al
Bayt (DSports y TyC Sports).

Francia vs. Polonia - Domingo 4 de
diciembre a las 12 en el estadio Al
Thumama (DSports y TyC Sports).

Marruecos vs. España - Martes 6 de
diciembre a las 12 en el estadio
Ciudad de la Educación (DSports y
TyC Sports).

Portugal vs. Suiza - Martes 6 de
diciembre a las 16 en el estadio Lusail
(DSports y TyC Sports).

AAssíí   qquueeddóó  eell   ccuuaaddrroo  ddee  ooccttaavvooss  ddee  ffiinnaall   ddeell   MMuunnddiiaall   
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PND

• El equipo femenil
kayak K4 fue
reconocido en la
modalidad deporte no
profesional; resaltó el
compromiso de abrir
brecha a nuevas
generaciones en la
disciplina

Agencias 

La histórica medalla de bronce que
consiguió la Selección Nacional de
Kayak Femenil K4 en el Campeonato
Mundial de Canotaje Velocidad, que
se celebró en agosto pasado, en
Dartmouth, Halifax, Canadá, la
posicionó como ganadora en la
edición 46 del Premio Nacional de
Deportes 2022.

Integrado por Karina Guadalupe
Alanís Morales, Beatriz de Lourdes
Briones Fragoza, Isabel Aburto
Romero y Maricela Montemayor
Rodríguez, el equipo mexicano fue
galardonado en la categoría deporte
no profesional, lo que significó ser la
primera vez que el canotaje, en la
rama femenil, es reconocido con esta

máxima distinción del Gobierno
Federal.

“Es un orgullo que nosotras
podamos estar en representación del
canotaje femenil en este premio, que
le demos visibilidad, ya que en
México no es uno de los deportes
más populares, pero nosotras
siempre contentas de portar la
bandera de que somos kayakistas,
de darle a nuestro deporte esta
visibilidad y con la responsabilidad
de seguir representándolo
dignamente, que las generaciones
que vienen se inspiren y sepan que
sí se puede”, comentó Alanís, en
entrevista con la Comisión Nacional
de Cultura Física y Deporte.

Maricela Montemayor, una de las
deportistas experimentadas del
equipo, enfatizó en el esfuerzo y
compromiso que ha caracterizado al
equipo y la dicha de poder compartir
el premio junto a su entrenadora,
Elizabeth Orta Espinosa, también
acreedora al reconocimiento en la
modalidad entrenador.

“Estoy contenta de compartir este
día y este premio con mis
compañeras, y con nuestra
entrenadora, así como con los demás
deportistas galardonados; es una
motivación para nosotras estar aquí
como las representantes de lo mejor
del deporte de México en esta
edición 2022, sin palabras, pero con

muchas emociones, al recibir el
premio de manos del presidente y de
la directora de la CONADE”,
comentó.

Con importantes compromisos
para 2023 como los Juegos
Centroamericanos y del Caribe,
Juegos Panamericanos y el
Campeonato Mundial de la
disciplina, Beatriz Briones compartió
que el Premio Nacional de Deportes
es un estímulo para afrontarlos,
pues es esta distinción es la
cristalización de un camino de
mucho trabajo.

“Ha sido un año con muchas
sorpresas buenas para nosotras,
estamos agradecidas y este premio
es una forma de reconocerlo el
trabajo de tiempo, se dice poco que
sea un resultado de este año cuando
es un todo, un trabajo desde que se
inicia la carrera deportiva de cada
una y es gratificante que todo ese
esfuerzo se haya materializado de
esta forma”, comentó.

“Compartir la gala con estas
personalidades es admirable y
motivante para futuros eventos;
estar aquí es una emoción muy
grande, estamos entusiasmas y
preparadas para este momento,
somos las segundas premiadas en el
canotaje y ser punta de lanza para
futuras generaciones es una
satisfacción”, enfatizó Isabel Aburto.

EEss  uunn  oorrgguulllloo  rreepprreesseennttaarr  yy  ddaarr  vviissiibbiilliiddaadd  aall   ccaannoottaajjee
ffeemmeenniill   eenn  uunn  PPrreemmiioo  NNaacciioonnaall  ddee  DDeeppoorr tteess::   KKaarriinnaa  AAllaannííss
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Economía de
Durango irá
al alza con
capacitación
Conforma alianza con
Nacional Financiera
que beneficia también
a empresarios

DURANGO, DGO.

Para brindar herramientas
administrativas, financieras y de
emprendimiento de manera gratuita
a empresarios y emprendedores,
Toño Ochoa conformó una alianza de
colaboración con Nacional Financiera
(NAFIN). 

Con este convenio se contará con
cursos, talleres y asesorías para
fortalecer a emprendedores y dueños
de negocios y generar una nueva una
cultura empresarial, informó tras la
firma el secretario del Ayuntamiento,
Bonifacio Herrera Rivera. 

Valeria Gutiérrez Velasco, directora
municipal de Fomento Económico,
dijo que los emprendedores
conocerán de innovación y asesorías
para fortalecer las ideas de negocios
y profesionalizarlos en la
administración y operación de sus
negocios.

De manera inmediata, al finalizar la
firma de acuerdo, se dio arranque el
primer taller denominado “Aprender
a emprender”, en el que 120
participantes conocieron los 13 pasos
para elaborar su plan de negocios.


